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Prefeitura de São Luís e Banco Interamericano de Desenvolvimento firmaram parceria para ações 
de recuperação, urbanização de complexos arquitetônicos históricos e requalificação de parques já 

existentes atualmente. A ação busca recolocar área como polo econômico e cultural da capital maranhense.
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 Centro Histórico terá 
10 pontos revitalizados

 A Liga de Basquete Feminino 
(LBF Caixa) divulgou a 

seleção da sexta semana da 
competição nacional. Para 

formar o elenco das melhores 
jogadoras, das cinco jogadoras 

que estão na seleção desta 
semana, uma é a atleta Letícia 

Rodrigues, do Sampaio.

Maranhense
  Letícia é destaque 

 no basquete 
nacional 

Governo quer acabar com a Lei de Responsabilidade 
POLÍTICA

Vilar inicia uma nova
etapa para o Moto Club

NEGÓCIOS 
Brasileiros 

gastam mais 
no exterior

ESPORTES

Região será agraciada com implantação de um novo agropolo estadual. Oficialização 
será realizada hoje durante evento que reunirá sindicatos, instituições financeiras, 
instituições de ensino e parceiros do programa em São Domingos do Maranhão.  
NEGÓCIOS

 
Armas de grosso 

calibre são 
apreendidas 

em Grajaú
VIDA

ESPORTES

Novo Agropolo no 
sertão do Maranhão

9 dicas para 
a hora de 

comprar um 
carro usado

PÁGINA TRÊS

Tem pré-carnaval hoje, na Casa 
Barrica, na Madre Deus, com a 

Festança da Paz do Bicho, a partir das 
16h, como ocorre tradicionalmente 

no sábado magro de carnaval. 

IMPAR

Festança 
do Bicho

“Vai, 
Safadão” 

em São 
Luís

C A R N A V A L

IMPAR

Apreendidos mais de mil caranguejos  
 Durante seis dias, entre 11 e 16 de fevereiro, foram vistoriados restaurantes, bares, 
feiras e mercados. A equipe de fiscalização apreendeu 1.400 caranguejos vivos e 

quase 200 quilos de carne do crustáceo, além de cinco quilos de lagosta.
VIDA

 
Parte do dinheiro 
do FGTS será para 

quitar dívidas,
 diz governo

VIDA

NEGÓCIOS

Os gastos de brasileiros no 
exterior ficaram em US$ 1,578 
bilhão em janeiro. O resultado 

é 87,95% superior ao 
registrado no mesmo período 

do ano passado

MOTO CLUB

DIVULGAÇÃO



Não sei se Gabriel 

Jesus volta nesta 

temporada

Pep Guardiola, técnico do 
Manchester City
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Decepcionada 

com ele

Erika Canela ao decidir apagar 
tatuagem de Trump 

Fiquei 

abismada

Mirella Santos após 
fofura da filha virar 

hit na web

O passado de uma cidade - Sua si-
lhueta é lúgubre e se molda ao mar. Hashima, uma pequena 
ilha japonesa, hoje abandonada, era densamente povoada 
em 1960, e milhares de homens, mulheres e crianças traba-
lhavam nela, na extração de carvão.

Facebook transmite mortes - 
Um menino e um homem foram mortos a tiros quando pas-
seavam de carro na última terça-feira, Dia de São Valentim, 
nos Estados Unidos, em um ataque que foi flagrado ao vivo 
por um vídeo retransmitido no Facebook.

Diálogo com o coração - O papa 
Francisco visitou ontem, pela primeira vez, uma universi-
dade pública de Roma e recomendou aos estudantes que 
dialoguem sem computadores e com o coração, porque 
“o diálogo é o antídoto para a violência”.

Para você, quem serve o me-
lhor churrasco em São Luís? 
Vota aqui no seu preferido:  
https://goo.gl/NPJro6

Ainda não sabe como vai passar 
o Carnaval? Conira essas dicas e 
saiba como economizar durante 
a folia! ��https://goo.gl/AB8AsC

#EdSheeran libera #clipe inédi-
to de ‘How Would You Feel (Pae-
an)’; veja https://goo.gl/knZIJh

Cerimônia marcará despedida da 
imagem de Nossa Senhora Apare-
cida https://goo.gl/SZMcIC

Riverdale, a mais nova série teen 
que você respeita https://goo.
gl/uFUMfg

A geração de leitores digitais 
em uma Cuba “off-line” http://
goo.gl/Z6K5Ab

ARRISQUE-SE: À moda Coim-
bra: Receita de peixe-serra ao 
molho de pimentão https://
goo.gl/mSrRCM  #VocêGastrô

Vou ficar bem à 

vontade

Sophia Abrahão sobre apresentar 
o Vídeo Show

#Violência Homem com uni-
forme da #Copasa é preso sus-
peito de estuprar uma deicien-
te em BH.

89 mortes confirmadas 

por febre amarela
Nos últimos dois dias, mais sete pesso-

as morreram em decorrência da febre ama-
rela e as autoridades municipais de Saúde 
confirmaram mais 20 casos da doença nos 
estados de Minas Gerais, do Espírito Santo 
e de São Paulo. Segundo balanço divulgado 
ontem, pelo Ministério da Saúde, desde o 
início do ano, dos 200 óbitos suspeitos de 
febre amarela notificados, 89 foram confir-
mados, 108 continuam sob investigação e 
três foram descartados. As mortes provoca-
das pela febre amarela ocorreram em Minas 
Gerais (77), no Espírito Santo (9) e em São 
Paulo (3). Do total de registros, 1.032 foram 
em Minas, 163 no Espírito Santo, 16 em São 
Paulo, 15 na Bahia, seis no Tocantins e um 
caso no Rio Grande do Norte.

Sem quebra de sigilo das 

fundações presidenciais
O juiz Sérgio Moro negou o pedido da de-

fesa do presidente do Instituto Lula, Paulo 
Okamotto, para solicitar às próprias entida-
des e à Receita Federal a relação de todas as 
empresas que doaram para os institutos dos 
ex-presidentes Fernando Henrique Cardo-
so (PSDB), Itamar Franco (morto em 2011) 
e José Sarney (PMDB). Para o magistrado, 
“a solicitação junto à Receita implicaria a 
quebra do sigilo fiscal das fundações”. O ma-
gistrado, contudo, apontou que a defesa de 
Okamotto pode solicitar as informações so-
bre as doações diretamente para os institu-
tos, sem a determinação do juiz. “Caberá às 
entidades em questão atender ou não ao re-
querimento da Defesa acerca desses dados”, 
disse o juiz Sergio Moro.

Itália apreende 390kg 

de cocaína do Brasil
Autoridades italianas apreenderam 

ontem 390 quilos de cocaína no Porto de 
Gioia Tauro, na região de Reggio Calabria, 
Itália. A droga chegou em um navio prove-
niente do Porto de Santos, no Brasil, que 
tinha como destino inal o porto de Odes-
sa, na Ucrânia. De acordo com as autori-
dades, a droga, que seria desembarcada 
na Itália, estava dividida em 354 blocos, 
e sua venda renderia cerca de 80 milhões 
de euros. “O importante resultado con-
irma a validade da análise operacional 
que, através de uma série de cruzamen-
tos de documentos e novas descobertas, 
permitem a individualização de contêi-
neres suspeitos”, disse o procurador Fe-
derico Caiero De Raho.

Tony Blair lança 

campanha contra Brexit
Apesar de o país estar com quase todos 

os trâmites prontos para deixar a União 
Europeia (UE), o ex-primeiro-ministro bri-
tânico Tony Blair lançou uma campanha 
contra o processo de saída do Reino Unido 
do bloco. O ex-premiê pede para os britâni-
cos “erguerem-se” contra a saída, que deve 
ser efetivamente realizada a partir do mês 
de março. “O povo votou sem ter conheci-
mento dos termos do Brexit. À medida que 
esses termos se tornam claros, é seu direi-
to mudar de ideia”, disse Blair. Ele criticou 
o governo da primeira-ministra Theresa 
May por não querer um hard Brexit, a sa-
ída rompendo todos os contratos com o 
bloco, mas um “Brexit a qualquer custo”, 
que seria prejudicial aos cidadãos.
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Comprar um carro usado: 
9 dicas para leigos

Para quem não faz ideia de como se livrar de confusões e problemas ao comprar um carro usado, 
algumas dicas básicas para não ter um prejuízo ou até mesmo se dar mal com a polícia

“E
ra uma vez um motorista que ti-
nha acabado de comprar um carro 
seminovo - e estava feliz da vida 
com isso. A lataria do veículo es-

tava em bom estado e não havia sinais de aci-
dentes graves. Mas quando esse cliente parou 
o carro na minha oficina, perguntamos se ha-
via revisões recentes feitas pelo ex-dono. Ele 
não soube informar. Aliás, sequer sabia algo 
sobre o estado dos pneus.

Por isso, educadamente recomendamos 

uma revisão geral, com troca de correias, ve-
las e cabos, filtros, além de um rastreamen-
to da injeção eletrônica. O cliente, também 
educadamente, contestou a necessidade da 
revisão e disse acreditar nos elogios feitos pelo 
vendedor da agência. Isso não significava que 
algo de grave necessariamente iria acontecer. 
Mas qualquer avó já repassou aquele conse-
lho: paciência e caldo de galinha não fazem 
mal a ninguém.

Duas semanas depois, recebemos um 

pedido de socorro. Era esse mesmo carro, 
que parou “do nada”, como disse o moto-
rista. Imediatamente fizemos o diagnós-
tico e o veículo teve que ser rebocado. Re-
sultado? Correia dentada partida, perda de 
sincronização do ponto e empeno de todas 
as válvulas que ficam dentro do motor. O 
motor precisaria de uma retífica. O que an-
tes custaria cerca de R$ 200 custou para o 
dono mais de R$ 1 mil, fora o período que 
o carro ficou parado.”

A história acima descrita é fictícia, mas to-
talmente factível, real e mais comum que se 
imagina. Muitas pessoas acabam por ser lu-
dibriadas no momento da compra do próprio 
veículo, ainda mais se este for usado.

Para evitar essas enrascadas, O Imparcial 
preparou uma lista com dicas espertas (algu-
mas até mesmo obvias), que devem ser leva-
das em consideração na escolha do veículo, 
mas que muitas vezes passam batidas até por 
motoristas experientes.

Não é assim com tudo que fazemos no dia a dia? Não é melhor 
saber se o que compramos, comemos ou vestimos tem boas re-
ferências? Não é diferente no caso da compra de um carro. Nor-
malmente essas referências são repassadas por amigos ou pa-
rentes que compraram um carro usado recentemente. Então, 
busque sempre por uma loja indicada por alguém que você confia.

É direito seu, além de obrigação para uma boa compra, vis-
toriar o máximo possível o carro que te agradou.
Portanto, esta deve ser a primeira atitude de quem vai com-
prar um carro: vistoriar, sem dinheiro envolvido. Mostre seu 
dinheiro somente quando for pagar, com tudo já decidido.

Preocupe-se com a modernidade, mas isso não significa que seu futuro automóvel tenha que ter a mais 
nova tecnologia. Modelos que deram certo no mercado e que são fabricados há anos do mesmo jeito tam-
bém podem ser boas opções. Pesquise sobre isso.A escolha da cor é opção pessoal. Se você se preocupa 
com uma revenda futura mais valorizada, escolha uma cor que valorize o carro, como os modelos de cor 
cinza e prata. Carros da cor branca estão na moda, mas durante muito tempo tiveram o valor de revenda 
menor, por ser a mesma cor usada em táxis (assim como o amarelo) em muitos estados. Como táxis são 
veículos que rodam muito, isso pode causar uma queda do valor do veículo.

Sua família é grande? Será um carro para transportar crianças, ou só para você? Se assim for, faça 
uma pequena lista de quais modelos atendem melhor sua família.
Escolha o que oferece segurança e conforto, principalmente se houver planos de viagens com o 
veículo - quando for pegar a estrada, segurança vem em primeiro lugar. Itens como ar-condicio-
nado e direção hidráulica são sempre bem-vindos. Inclusive, o preço desses veículos pode ser uma 
boa surpresa, principalmente na relação custo/conforto.

Normalmente a garantia é de motor e caixa. Mas use o poder da compra, o medo que todo vende-
dor tem do comprador desistir do negócio. Sempre ofereça menos do que estão pedindo e peça 
garantia por escrito da bateria, pneus ou itens como amortecedores e freios. Não tenha receio de 
parecer um cliente chato. Feito o negócio, faça uma revisão de itens ocultos, coisas importantes, 
mas que são impossíveis de verificar fora de uma oficina.

Fique de olho na quilometragem. Muitas vezes o carro que te agradou pela cor, conforto e modelo, pode estar mui-
to rodado. Verifique a quilometragem no painel e saiba que, quanto mais quilômetros estiver marcando, mais o 
carro foi usado. Nesses casos, a vistoria deve ser mais atenta. Verifique o estado dos pneus (até do estepe). Perce-
ba se estão com frisos novos e desconfie de pneus brilhantes. Você também consegue saber se a bateria está em 
bom estado verificando se ela tem o selo do Inmetro na parte de cima. Ele é branco e bem visível. Com este selo 
na bateria, ela muito provavelmente será um produto novo e de qualidade. Observar a marca também é de ajuda.

Escolhido o carro, depois de uma vistoria inicial sua, leve um mecânico. Se não for possível, vá com 
amigo que entenda de carros. O importante é não ir sozinho. É um direito seu. Peça ao seu mecâ-
nico que dê opinião sobre a lataria, barulho do motor, suspensão, e, sobretudo, que seja sincero. 
Afinal, ele está preparado para ver defeitos que você não verá. Mas tenha consciência que nada é 
perfeito. Use eventuais problemas como poder de barganha.

Peça para que seu mecânico também dirija o carro. E enquanto ele faz isso, sinta o carro, tanto como com-
panheiro do motorista ou sentado atrás. Peça para ligar o rádio, ar-condicionado e tudo que está insta-
lado para dar conforto aos passageiros. As lojas sérias, que prezam a qualidade do que vendem, sempre 
permitem que o comprador dê uma volta no carro. Normalmente um vendedor vai de companhia. Ao 
terminar seu teste e vistoria do carro, não comente perto de alguém da loja. Converse em particular com 
seu mecânico de confiança.

Essa dica vale principalmente se for uma compra direta com o proprietário, sem a 
intermediação de uma loja. Alguns compradores já foram enganados pela escuri-
dão e chuva, percebendo defeitos dias depois.
Por outro lado, uma negociação direto com o dono permite discutir um preço me-
nor do que o de uma loja, pois essas quase sempre vendem automóveis consigna-
dos e, portanto, mais caros.

1

2

3
4
5
6
7
8
9

Vai comprar em 
uma loja? 
Procure por boas 
referências

Jamais 
adiante 
dinheiro

Importante
paciência 
na escolha 
do modelo

Qual a sua 
necessidade?

Peça 
descontos 
e garantias 
extras

Vistorias
que você 
pode
fazer

Leve 
um bom 
mecânico

Experimente 
o carro

Não feche 
negócio de 
noite ou com 
chuva

Investigue a 
origem do carro

Essa é a parte mais buro-
crática, mas que vai te dar 
grandes informações sobre o 
histórico do carro. Peça para 
ver o documento do carro e 
pesquise na Internet. Alguns 
sites podem informar quan-
tos donos o carro já teve, se 
foi táxi, se é um carro sinis-
trado, entre outras pendên-
cias como multas e impostos 
atrasados.
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Carlos Velloso recusa 
Ministério da Justiça

Ex-ministro do Supremo Tribunal Federal alegou motivos pessoais para declinar. Com isso, 
reabre-se a corrida pela indicação do cargo, vago com a saída de Alexandre de Moraes

BASTIDORES
bastidores@oimparcial.com.br

Raimundo Borges

ALEGANDO CRISE

GOVERNO DO ESTADO

Governo vai “congelar” LRF por 3 anos

Anulada condenação de R$ 20 milhões

A situação das contas públi-
cas do Rio de Janeiro é tão caóti-
ca que o governo federal não tem 
outra saída senão propor altera-
ções na Lei de Responsabilida-
de Fiscal (LRF) para implementar 
um regime de recuperação fiscal 
naquele estado e nos entes fede-
rativos mais endividados, como 
Rio Grande do Sul e Minas Gerais. 
O Executivo está terminando de 
costurar um pacote que prevê o 
congelamento da LRF e vai apre-
sentá-lo na semana que vem ao 
Congresso Nacional.

Segundo fontes ligadas ao go-
verno, o Projeto de Lei Comple-
mentar (PLC) vai recuperar o for-
mato da proposta que foi rejeitada 
pelo Legislativo no fim do ano pas-
sado, porém com aprimoramen-
tos. O texto pretende garantir fôle-
go de três anos e possibilidade de 
prorrogação por mais três com a 
suspensão de contratos e das dí-
vidas com a União. Para aprovar a 
adesão ao regime nas assembleias 
legislativas, os estados terão que 
apresentar um plano de recupe-
ração fiscal viável, que respeite as 
premissas legais, e trabalhar para 
colocar a casa em ordem duran-
te o período.

O governo não abre mão das 
contrapartidas dos estados e o 
texto do projeto trará uma série 

de amarras. O plano de recupera-
ção também terá que ser aprovado 
pelo Ministério da Fazenda e fis-
calizado por um conselho. Como 
será um PLC, o pacote precisa de 
maioria absoluta do Congresso 
para passar, mas a expectativa do 
Executivo é de que tramite com a 
mesma celeridade das medidas 
de ajuste fiscal. Se for aprovado, 
as unidades da federação que es-
tiverem em situação de calamida-
de financeira, notadamente Rio 
de Janeiro, Rio Grande do Sul e 
Minas Gerais, terão que conse-
guir a chancela dos respectivos 
legislativos estaduais para ade-
rirem ao regime.

Especialistas em contas pú-
blicas afirmam que, para o resta-
belecimento do equilíbrio econô-
mico-financeiro, são necessárias 
medidas amargas, mas mexer na 
Lei de Responsabilidade Fiscal 
(LRF) pode ser um risco. No en-
tanto, a ideia do novo modelo é 
fazer lei uma genérica, que não 
será perene. As mudanças na LRF, 
garante uma fonte ligada à nego-
ciação, serão pontuais. Depois do 
período de ajuste, as exigências 
legais voltarão ao normal.

Uma dessas alterações mo-
mentâneas diz respeito ao aval 
da União, que é vedado pela LRF 
quando o ente federativo extra-

pola o limite de gasto de pesso-
al. Para os estados que aderirem 
ao pacote, a ideia é que a União 
preste o aval sem que esses limites 
sejam respeitados no período de 
recuperação fiscal, evitando as-
sim a execução dos bens dados 
em garantia.

Dentro do governo há expec-
tativa de que o governador do Rio 
de Janeiro, Luiz Fernando Pezão, 
contrário às contrapartidas da pri-
meira proposta de recuperação 
fiscal, esteja mais simpático à nova 
tentativa de ajuda da União. “O 
discurso dele já mudou”, assegu-
rou uma fonte.

De joelhos

Para Geraldo Biasoto Jr., pro-
fessor do Instituto de Economia 
da Unicamp e ex-coordenador de 
política fiscal da Secretaria de Po-
lítica Econômica do Ministério da 
Fazenda, a União tem um pro-
blema fiscal enorme e coloca os 
estados “de joelhos”. “O Tesouro 
avalizou a ida ao mercado para 
buscar empréstimos. Isso agora 
está pesando. Além da queda de 
receita”, afirmou. Para ele, a LRF 
não foi observada nos últimos, 
mas é um sustentáculo. “No en-
tanto, não adianta ficar escondi-
do atrás dela. É preciso fazer um 

ajuste, suspender a validade por 
um tempo, para dar fôlego e per-
mitir a solução das pendências”, 
destacou.

O professor de Finanças Pú-
blicas da Universidade de Brasí-
lia (UnB) José Matias-Pereira con-
corda que algo precisa ser feito, 
mas considera um risco mexer na 
LRF. “O que estamos discutindo é 
a crise do federalismo fiscal. Ela 
tem a soma de vários fatores: falta 
de planejamento, má gestão pú-
blica, corrupção e desperdício. O 
que ocorre no Rio de Janeiro é re-
sultado de uma organização cri-
minosa. Se o governo federal não 
atuar, a alternativa é fazer uma 
intervenção”, avaliou.

Entretanto, Matias-Pereira 
teme que, se o governo tiver que 
alterar a LRF para atender essas 
situações emergenciais, isso pos-
sa provocar um dano muito forte 
no sistema como um todo. “Por-
teira que passa um boi passa uma 
boiada. Sou contra a ideia de fle-
xibilizar, amenizar a lei, porque 
ela é um patrimônio da sociedade 
brasileira”, alertou. Por isso, su-
geriu o especialista, o governo 
precisa ter muita cautela. “Sem 
garantias mínimas de que os es-
tados vão se submeter às políticas 
de austeridade, é um risco enor-
me”, acrescentou.
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Juntos e misturados
Na Câmara dos Deputados, existem agrupamentos parla-

mentares, formados por deputados de pensamento conserva-
dor ou ultraconservador que, juntos, são, ironicamente, cha-
mados de BBB. Nada a ver com reality show Big Brother Brasil, 
do qual saiu o deputado esquerdista Jean Wyllys, do PSOL. A 
sigla, na verdade, é uma alusão às iniciais de “Bancada da Bala”, 
“Bancada do Boi” e “Bancada da Bíblia”.

Também na Assembleia Legislativa do Maranhão há ban-
cadas que, mesmo sem falarem a mesma linguagem, têm cor-
relatas relações profissionais. Por exemplo, os deputados Rai-
mundo Cutrim (PCdoB), Cabo Campos (DEM), Junior Verde 
(PRB), Levi Pontes (PCdoB) e Wellington do Curso (PP) se re-
lacionam com a área de segurança pública ou com militares 
da PM e do Exército. Cutrim é delegado federal e foi secretário 
de segurança por 10 anos; Cabo Campos é da PM; Wellington, 
do Exército; e Pontes, coronel da PM, da reserva.

Já o setor rural contempla os produtores Humberto Cou-
tinho (PDT), médico e um dos maiores criadores de boi de 
corte do Maranhão; Stênio Resende,  Rigo Teles, Fábio Braga, 
Emetério Weba, Ana do Gás, Francisca Primo, Antônio Pereira, 
também médico e empresário na área de saúde; Vinícius Lou-
ro, fazendeiro; e Carlinhos Florêncio.  Todos convivem juntos 
e misturados, dependendo das conveniências eleitorais, po-
rém, sem choques. 

Como se pode observar, os deputados são originários de 
diferentes correntes, mas dentro do plenário não atuam como 
seus colegas federais na Câmara Federal. Sem falar que existem 
os médicos, os empresários e os evangélicos. Na Alema, a divi-
são se dá entre governistas e oposicionistas. Esse é o padrão. 
Os “independentes” são, de fato, os “descontentes”.

Sonhar é grátis 
Por falta de um tema mais instigante neste começo de 

ano “solteiro” sem eleições, o deputado Adriano Sarney (PV) 
encontrou o momento apropriado para o anúncio saudo-
sista de quem nasceu, viveu e se tornou político no poder. 
“Voltaremos ao poder em 2018”, disparou ele, rebatido por 
Othelino Neto (PCdoB): “É um direito sonhar, excelência!”. 
Na verdade, sonhar é uma fantasia do inconsciente.

Poder premonitório
Mas quando faz um anúncio tão contundente, saindo 

da boca do único neto político do senador José Sarney, é 
recomendável colocar as barbas de molho. Afinal, Adriano 
Sarney pode não estar apenas sonhando, como fazem até 
os bebês ainda no útero. Em várias culturas, o sonho apa-
rece revestido de poderes premonitórios.

Saudades 
Ontem, foi a vez de o ministro do Meio Ambiente, Sarney 

Filho, pai de Adriano, em entrevista à sua rádio Mirante, ad-
mitir a candidatura da irmã Roseana, ao Governo do Estado.
Avaliou que “há um sentimento de saudade da população”, 
o que seria a motivação maior a ela entrar na disputa em 
2018. A maior saudade, pelo visto, é dos Sarney, do poder.

Pretinho bom de voto
Ainda repercutindo a ida de Clayton Noleto na Alema 

para falar do programa “Mais Asfalto”, o vice-presidente da 
Casa, Othelino Neto (PCdoB), desafiou a oposição a fazer 
uma pesquisa, para avaliar o governo Flávio Dino. “Vai cons-
tatar a alta aprovação do governo”. E classificou de “dor de 
cotovelo” as críticas ao “Mais Asfalto”, que todo mundo quer.

A reforma permite acordos 
coletivos com jornadas longas, de 
10, 12 ou até 14 horas num dia, 
sem o pagamento de horas extras

De Valdete Severo, juíza do Trabalho no Rio Grande do 
Sul, avaliando a reforma trabalhista do governo Michel 
Temer, ao contrário da regra atual, na qual o empre-
gado que faz hora extra tem direito a receber um adi-
cional de, no mínimo, 50%.

O governo do Maranhão, com ações envolvendo as 
secretarias de Educação e Direitos Humanos, em par-
ceria com o MST, tirou do analfabetismo, em 2016, 
7.119 jovens, adultos e idosos, em oito municípios. 
O programa ‘Sim, Eu Posso!’ está se expandindo para 
alcançar todo o estado. 

Prefeituras do Maranhão não conseguem se emendar 
mesmo, quando se trata de aplicação do dinheiro pú-
blico. Sete delas são apontadas, pela CGU, por des-
viarem R$ 777 mil da merenda escolar. Foram pegas 
Balsas, Araguanã, Maranhãozinho, Coelho Neto, Pre-
sidente Médici, Itaipava do Grajaú e Brejo de Areia.

Cinco integrantes da Mesa Diretora da Câmara dos 
Deputados e oito líderes partidários respondem a 35 
inquéritos e ações penais no Supremo Tribunal Fe-
deral. Matéria do site www.congressoemfoco.com.br 
cita até André Fufuca (2º vice-presidente), acusado 
de captação ilícita de votos.  

Turismo religioso
O prefeito de Paço do Lumiar, Domingos Dutra, 

está empenhado em construir um santuário a Nossa 
Senhora da Luz na sede do município, cuja vila foi fun-
dada em 1762, na gestão do Marquês de Pombal. O al-
caide já se reuniu com os padres Paulo Sérgio e Franco, 
autor do projeto do santuário de São José de Ribamar.
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O 
ex-ministro do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF) Carlos Velloso 
recusou ontem, convi-

te feito pelo presidente Michel 
Temer para assumir o cargo de 
ministro da Justiça e Segurança 
Pública. Em nota à imprensa, 
Velloso disse que compromis-
sos pessoais com seus clien-
tes impediram que aceitasse 
o cargo. Desde 2006, quando 
se aposentou no STF, Velloso 
mantém um escritório de ad-
vocacia em Brasília.

No comunicado, ele diz que 
vai continuar à disposição de 
Temer para ajudar de outras for-
mas. “Continuarei à disposição 
do presidente Temer, amigo de 
cerca de 40 anos, para auxiliá-
lo de outra forma, na missão 
que o destino conferiu ao con-
sagrado constitucionalista de 
recolocar o Brasil nos trilhos do 
desenvolvimento econômico, 
com justiça social. Cinquenta 

e um anos de serviço público 
e, dentre estes, 40 de magis-
tratura, deixam-me seguro de 
que dei a minha cota de servi-
ço à causa pública”, diz a nota.

Nesta semana, Temer e 
Velloso se reuniram por cerca 
de uma hora, e o ex-ministro 
havia prometido uma resposta 
ao presidente sobre o convite. 
Na ocasião, Temer disse que fa-
ria uma escolha pessoal e sem 
“conotações partidárias” para 
o Ministério da Justiça.

A vaga na pasta da Justiça 
e Segurança Pública foi aberta 
com a indicação do ministro Ale-
xandre de Moraes para o lugar 
do ministro do STF Teori Zavas-
cki, que morreu em um acidente 
de avião em Paraty (RJ) no mês 
passado. Para ser empossado na 
Corte, Moraes ainda deve passar 
por uma sabatina na Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
do Senado e ter nome aprovado 
pela maioria do plenário da Casa.

Atendendo a recurso do Es-
tado do Maranhão, através da 
Procuradoria Geral do Estado, 
a 5ª Câmara Cível do Tribunal 
de Justiça do Maranhão (TJMA) 
anulou sentença do Juízo da Vara 
da Fazenda Pública de São Luís 
que condenou o Estado ao paga-
mento de mais de R$ 20 milhões 
em processo de desapropriação 
indireta de área situada na zona 
rural de São Luís.

Consta dos autos do proces-
so que, há 20 anos, uma área lo-
calizada às margens da BR-135, 
nas proximidades do Batatã e 
Tibiri, foi invadida e as pessoas 
instalaram residência no local. 
Segundo o processo, para evitar 
o desalojamento das famílias, o 
proprietário teria proposto ao 
Estado do Maranhão, através do 
Instituto de Colonização e Terras 
do Maranhão (Iterma), que pro-
cedesse à regularização fundiá-

ria daquelas famílias, mediante 
o pagamento de indenização.

Após tratativas entre o par-
ticular e o Estado do Maranhão, 
não houve acordo quanto ao va-
lor a ser indenizado, sendo que 
o proprietário ajuizou ação in-
denizatória contra o Estado, que 
veio a ser condenado a pagar a 
quantia de R$ 20.477.895,34.

O referido valor foi obtido 
após laudos periciais no imó-
vel, nos quais se baseou a sen-
tença. Ocorre que o Estado do 
Maranhão não foi regularmen-
te intimado para a realização 
da perícia, o que contraria o 
Novo Código de Processo Civil 
(NCPC), que exige a informação 
prévia do dia e local da realiza-
ção da prova. “A intimação das 
partes para acompanhamento 
da perícia, seja pessoalmente, 
seja por meio de seus assisten-
tes técnicos, é medida inafastá-

vel, cujo implemento deve ser 
assegurado tanto pelo magis-
trado (…) quanto pelo próprio 
perito (…), de forma que nula 
de pleno direito a perícia rea-
lizada nos autos”, argumentou 
a defesa do Estado.

A Procuradoria Geral do Es-
tado sustentou ainda, em seu re-
curso, que não lhe foi franquea-
da a oportunidade de formular 
quesitos suplementares sobre o 
laudo pericial, que visavam es-
clarecer o contexto fático do exa-
me, o que também representou 
cerceamento de defesa ao Esta-
do do Maranhão.

Uma terceira alegação do Es-
tado diz respeito aos prazos. O 
despacho de intimação das par-
tes para se pronunciar acerca do 
laudo pericial foi publicado no dia 
27 de agosto de 2015, uma quinta-
feira. Foi dado pelo juiz do caso, 
três dias para que os envolvidos 

se manifestassem. Como a justiça 
leva em consideração apenas os 
dias úteis, as datas possíveis para 
pronunciamento eram os dias 
27, 28 e 31, tendo em vista que 
29 e 30 eram, respectivamente, 
sábado e domingo. Porém, sem 
qualquer justificativa, o fim do 
prazo não foi esperado e o juiz 
proferiu sentença no dia 31 de 
agosto, quando ainda poderiam 
ser feitas manifestações.

Acolhendo os argumentos 
do Estado do Maranhão, os três 
desembargadores da 5ª Câmara 
Cível do Tribunal de Justiça do 
Maranhão anularam a senten-
ça proferida e decidiram que o 
caso deve voltar para o juízo de 
1º Grau, afim de que todas as 
provas sejam realizadas, o lau-
do possa ser questionado – se 
assim as partes o acharem ne-
cessário – e o prazo de todo o 
processo seja respeitado.

Carlos 
Velloso 

declinou do cargo 
alegando motivos 

de ordem 
pessoal
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Cinco anos de seca no Nordeste

 Começamos 2017 com a esperan-
ça de que este ano  não será igual aos cinco 
anos que passaram. Como naquela imortal 
marchinha de carnaval composta por Um-
berto Silva e Pedro Sette, que falava que “este 
ano não vai ser igual àquele que passou”.  

 O Ceará, que talvez tenha a maior 
capacidade de armazenamento de águas 
no Nordeste, está atravessando dificulda-
des tremendas. Os exemplos mais acaba-
dos dessa assertiva são os açudes Cedro, 
situado em Quixadá, que está praticamen-
te seco, e o Castanhão, situado em Jagua-
ribara, com capacidade de armazenar 6,7 
bilhões de metros cúbicos de água, e que 
chegou a menos de dez por cento do seu 
potencial em 2016.

 A população do Ceara inteiro, como 
de resto, de todo o Nordeste, sobretudo aque-
la residente nos 1048 municípios que estão 
reconhecidos pelo governo Federal como 
pertencentes ao semiárido, está apreensi-
va com a perspectiva de este ano não ser 
aquele que estamos todos esperando. Um 
ano com chuvas abundantes, torrenciais 
até.

 Vale lembrar que além dos 1048 
oficialmente reconhecidos pelo Governo 
Federal como pertencendo ao semiárido, 
temos pelo menos mais 15 municípios no 
Maranhão, que tem características técnicas 
de semiárido, como demonstramos recen-
temente em trabalho apresentado no Pri-
meiro Congresso Internacional do Semiá-
rido e em artigo  na Revista Geografares da 
Universidade do Espírito Santo.

 As previsões da FUNCEME, enti-
dade que é responsável pelo serviço de me-

teorologia do Ceará, que reúne alguns dos 
mais competentes técnicos do Estado, além 
de dispor de equipamentos sofisticados de 
previsão, prevê  para este ano que temos 
probabilidade elevada de chover abaixo da 
média histórica do estado (800mm).

 Contudo, os “Profetas” do Clima, 
que não tem computadores sofisticados, 
nem treinamento em boas Universidades 
do Brasil ou do Exterior, que não dominam 
as  sofisticadas técnicas e os modelos es-
tatísticos, mas tem toda uma vida de con-
vivência e de conhecimento da natureza, 
anteveem um cenário mais favorável.

 Como homem de ciência, eu pre-
feriria ficar do lado daqueles que tem o 
portfolio de treinamento e equipamentos 
em seu favor.  Como ser humano, eu gos-
taria que se confirmassem as previsões dos 
leigos. Estou na maior torcida para que as 
evidências da pluviometria para este ano, 
caibam na margem de erro dos meteoro-
logistas. Afinal, na megasena, a probabili-
dade de alguém ganhar é quase nula. Mas 
sempre tem alguém que ganha. Então, como 
sabemos que os modelos estatísticos tem 
fortíssima componente aleatória, de outra 
forma não seriam estatísticos, vamos espe-
rar que aconteça com as chuvas aquilo que 
os  meus colegas da Meteorologia demons-
tram ter baixa probabilidade de ocorrência: 
Chuvas acima da nossa média histórica.

 Mas os problemas decorrentes da 
falta de chuvas não são novidades. Eles são 
recorrentes e acontecem de forma cíclica 
(lá vem a Estatística de novo). Sendo assim, 
então porque nunca se encontraram solu-
ções definitivas para o problema da escas-
sez hídrica do Nordeste? E mesmo de parte 
do nosso Maranhão?

 Eu morei no estado mais rico dos 
Estados Unidos, a Califórnia, em que chove, 
em media, muito menos do que no Nordes-
te. E aquele estado é o maior produtor agrí-
cola daquele país. Israel é um país em que 
praticamente não chove. E, aparentemente 
de forma paradoxal, dá show ao mundo de 
como produzir bens agrícolas com escas-

sez hídrica.
 O Maranhão tem rios perenes e cau-

dalosos como o Munim, Itapecuru, Mea-
rim, O município de Morros, que é banha-
do pelos Rios Una e Munim, é um dos mais 
carentes do Maranhão e do Brasil. Ali, não 
se vê um “canudinho”, desses que as pes-
soas usam para tomar refrigerante, irrigan-
do um prosaico pesinho de tomate... Então 
a pergunta que fica é: Será que os nossos 
problemas no Nordeste se restringem à es-
cassez hídrica? Ou seria este um paliativo 
para justificar o descaso em todas as áreas. 
Eu fiz um trabalho que defendi como Tese 
para Professor Titular em que demonstro 
as Vulnerabilidades Induzidas do Nordes-
te. A seca não é vulnerabilidade induzida. 

 Fala-se na transposição das águas 
do Rio São Francisco, como panaceia para 
resolver as nossas carências hídricas. Os go-
vernos que administraram o país nos últi-
mos quatorze anos iniciaram, com toda a 
pompa, uma obra de transposição que tinha 
um orçamento inicial, e de cujos valores já 
enterrados ali, não se tem qualquer ideia 
hoje. O fato é que aquela “transposição” ir-
rigou muitos bolsos e não chegou uma go-
tinha de água nas casas, ou nas roças dos 
nordestinos, sempre esperançosos.

 Nem chegará, porque o Rio São 
Francisco também padece de maus-tratos. 
Está todo assoreado. A sua vazão é clara-
mente deficiente. As matas ciliares foram 
destruídas.  O rio se arrasta a partir da sua 
nascente na serra da Canastra nas Minas 
Gerais e desemboca no Atlântico já agoni-
zante. Aquela música do Gonzagão (“Ria-
cho do Navio”) que fala que as águas do 
São Francisco vão bater no meio do mar, 
já deixou de ser verdadeira. É o mar que 
arrebata, sem piedade, as águas fraqui-
nhas na foz do nosso “Velho Chico”. Mas 
o nosso dinheiro continua sendo dilapi-
dado numa obra que não tem previsão de 
acabar. E talvez nem interesse para alguns 
que acabe, porque ali estão as “fontes de 
irrigação” das “turbinas” de alguns. E não 
podem secar. Para eles, claro!

JOSÉ 
LEMOS
PROFESSOR 

ASSOCIADO NA UFCE

Dificuldade das cidades
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  Marés   GiroBrasília-DF

Brasília, como capital da Re-
pública brasileira, se transformou 
num ninho de conspiradores, dis-
postos a tudo. Eles disputam es-
paço político, poder, fama, mídia 
sem observar regras e leis.

  #pdv
 MinC autoriza Claudia Leitte a 
captar R$ 356 mil para publicar 
biografi a. Antes  o TC U proibiu  uso 
de recursos destinados a projetos 
culturais com "potencial lucrativo".

  Bastidores
A cúpula do Conselho de Ética 

da Câmara pediu socorro ontem 
à OAB. O novo presidente inda-
gou se a OAB não teria advoga-
dos disponíveis para ajudá-los na 
batalha contra Cunha.

Tiro Livre

Amigos, o Superclássico do pró-
ximo domingo entra em conta-
gem regressiva. Enquanto os dois 
velhos rivais começam a se pre-
parar para o grande duelo, MAC 
e Cordino  fi cam “de camarote”.

O vereador Fábio Câmara 
(PMDB) participou, ontem, no 
Palácio do Planalto, em Brasí-
lia, de uma audiência com o vi-
ce-presidente da República, Mi-
chel Temer.

CIAL ESPE

ento de multa civil e proibiç
to das custas judiciais. POLÍTI
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Justiça decide afastar 
Ribamar Alves e dar 

posse ao vice-prefeito
Durou apenas dois dias a licença concedida pela Câmara Municipal ao prefeito de Santa Inês, Ribamar Alves (PSB). A Justiça mandou o presidente da 

Casa anular a sessão da última segunda-feira e dar posse ao vice-prefeito Ednaldo Alves Lima, o Dino (PT). No texto, o juiz Alessandro Bandeira Figuei-
redo analisou a acusação de ilegalidade na realização da sessão de segunda-feira e ratifi cou o argumento da assessoria jurídica de Ednaldo Lima. O juiz 

diz ainda que já se decorreram os oito dias previstos na Lei Orgânica municipal, em que o prefeito poderia fi car afastado sem aviso prévio.
PÁGINA 3\POLÍTICA

Clássicos estaduais
70 toneladas de 

lixo retiradas 
na região do 

São Francisco
URBANO\PÁGINA 2

Sampaio Corrêa e Moto Club 
definem liderança no domingo
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Governo e Caixa 
injetam 

R$ 3 milhões 
na agricultura

PÁGINA 7\NEGÓCIOS

Depoimento 
de Lula 

sobre tríplex 
é suspenso
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NA HORA 
DO RUSH

15
Km\h

Média de velocidade de veículos 
nas avenidas da capital é de 

60km\h, mas, durante os horários 
de pique, cai bruscamente para 

15km\h. SMTT reforça com 
agentes de trânsito e alterações 

viárias para melhorar fl uxo.

URBANO

MPMA oferece denúncia contra prefeito de Santa Inês

Roseana Sarney vai passar por mais uma cirurgia

Ano LXXXIX   Nº 34.542

SAÚDE
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AV. DOS FRANCESES AV. DOS HOLANDESES

AV. SÃO LUÍS REI DE FRANÇA AV. JERÔNIMO DE ALBUQUERQUE

Flamengo e Fluminense  
jogam em Brasília

SUPERESPORTES 4
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PÁGINA 5\GERAL

Cresce, a cada dia, o número de muni-
cípios brasileiros que, seguindo o exemplo 
de alguns estados (Minas Gerais, Rio de 
Janeiro e Rio Grande do Sul), decretaram 
estado de calamidade financeira. Somen-
te no mês passado, 43 prefeituras lança-
ram mão do expediente para tentar equa-
cionar o problema de falta de caixa. Com 
a persistência da crise econômica — há 
dois anos, o país enfrenta a pior recessão 
de sua história —, os gestores municipais 
não podem contar com o percentual pre-
visto de recursos do Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM), a principal fonte 
de renda da maioria das cidades brasilei-
ras, e com o repasse de parte do Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias e Servi-
ços (ICMS).

Especialistas em orçamento e finanças 
públicas acreditam que esse número deva 
ser bem maior, já que praticamente todos 
os 5.570 municípios do país encontram-se 
em situação extremamente crítica. O pro-
blema dos entes municipais é de origem, 

pois foram criados com estrutura muito 
maior do que a necessária e são extrema-
mente dependentes dos estados e da União.

As justificativas para a decretação da 
calamidade financeira recaem sobre o de-
sequilíbrio entre receitas e despesas, as di-
ficuldades de pagamento de pessoal e so-
bre o fornecimento de serviços essenciais à 
população, como saúde e educação. Como 
as cidades não têm recursos para honrar 
os compromissos, o expediente funciona 
como tábua de salvação para os chefes dos 
executivos municipais. Na realidade, eles 
tentam se justificar diante dos cidadãos 
sobre os cortes que são obrigados a fazer.

Pelas medidas do decreto, ficam proi-
bidas quaisquer despesas que dependam 
de recursos próprios, assim como novas 
obras, investimentos e contratações. Os 
prefeitos também devem cortar na própria 
carne, com a redução de 20% do próprio 
salário e dos vices, e 10% , em média, dos 
vencimentos dos secretários e dos ocupan-
tes de cargos comissionados. A sociedade 

espera que esse tipo de exemplo seja segui-
do, independentemente da decretação do 
estado de calamidade financeira.

O que causa preocupação é que os che-
fes dos executivos municipais tendem a 
desrespeitar a Lei de Responsabilidade 
Fiscal (LRF) — ela impede gastos acima 
da arrecadação —, e  que estejam usan-
do os decretos de calamidade financeira 
para tentar justificar a não observância da 
legislação. Como não há qualquer previ-
são legal de validade desses decretos — a 
validação depende dos tribunais de Con-
tas dos estados ou dos municípios —, os 
prefeitos não podem cair na armadilha de 
que estariam se eximindo de suas respon-
sabilidades se desrespeitarem a LRF. Se no 
ano passado os municípios enfrentaram 
grandes dificuldades, nada indica que 2017 
será melhor. Portanto, os gestores muni-
cipais têm o dever de ter sob controle ab-
soluto as finanças de suas cidades, já que 
a esperada retomada do crescimento eco-
nômico ainda vai demorar algum tempo.

Nessa data 
do ano passado, 

a manchete de O 
Imparcial foi “Justiça 

decide afastar 
Ribamar Alves e 

dar posse ao vice-
prefeito”. Durou 

apenas dois dias a 
licença concedida 

pela Câmara 
Municipal ao prefeito 

de Santa Inês, 
Ribamar Alves (PSB). 

A Justiça mandou o 
presidente da Casa 
anular a sessão da 

e dar posse ao vice-
prefeito Ednaldo Alves 

Lima, o Dino (PT). 

Miss Maranhão irá desfilar
no carnaval paulista pela Vai-Vai

Ivan Monteiro Rodrigues Bryan - Pelo menos alguém de 
verdade que representou o Maranhão, diferente de uma 
aí que nem conhece o próprio lugar onde mora!

Paula Gawaine - Mais é linda.

Fatynne Santos - Linda, abençoada!

Ramon de Sá - Já pensou ela desfilando na Favela?

STF decide que preso tem direito a indenização 
por condições precárias em cadeia

Bianca Rodrigues - Eles matam, roubam e outras coisas 
mais, tocam terror na cidades e nos cidadãos de bem e 
eles ainda têm seus direitos assegurados? Enquanto um 
trabalhar não tem os seus direitos assegurados e de ma-
neira correta ! Tô indignada com isso!

Fernanda Milhomem - Digamos que o Estado deva inde-
nizar mesmo...Acho que quem deve receber é quem paga 
impostos altíssimos pra sustentar o sistema carcerário. 
Impostos esses pagos pelo povo que trabalha, não o que 
vive de malandragem e é desviado pelo poder público.

Fernando Miller Kurtsfield Kurts - O STF tem é que se 
certificar que preso só tem um direito: O direito de es-
tar preso. É por isso que a violência não cessa neste país, 
porque o tal dos Direitos Humanos passa muito a mão 
na cabeça de vagabundo.

"Retornaremos ao poder em 2018",
diz Adriano Sarney

Rosana Sousa - As “viúvas” dos Sarney são bem cara de 
pau de sair daqui a pé até Aparecida/SP, pedir pelo retor-
no desses larápios dos cofres públicos do Maranhão pra 
continuar mamando...affff

Luiz Azevedo - Está com saudade quando papai, titia e 
vovô mandavam no Maranhão. Vai trabalhar seu Playboy 
como qualquer trabalhador que rala pra ter uma vida digna!

Adiel Levi Oliveira Silva - Flávio Dino está vacilando....
Na época de Roseana, existia reajuste anual do funcio-
nalismo público e agora com esse governo do capeta não 
deu nenhum reajuste para os funcionários do Executivo.
Com certeza, ele vai perder. Flávio Dino já era!
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Um dos 
compromissos da 

nossa gestão é 
com a revitalização 

e a preservação 
do patrimônio 

histórico e cultural 
da nossa cidade. 
A parceria que 

ratificamos hoje 
com o BID será 
de fundamental 
importância, no 

sentido de devolver 
à população da 

nossa cidade 
logradouros 

requalificados

Maurício Quintela, 
Edivaldo Holanda 
Júnior, prefeito de 

São Luís

A ideia é 
continuarmos a 

manter um contato 
mais contínuo com 

a prefeitura
Jason Hobbs,  

especialista em 
Desenvolvimento 

Urbano e Habitação 
do BID
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10

obras estão previstas para 
serem requalificadas pela 

Prefeitura de São Luís

Centro Histórico 
será revitalizado 
Prefeitura de São Luís e Banco Interamericano de Desenvolvimento (BID) 

vão realizar leque de obras no Centro Histórico de São Luís

O 
prefeito Edivaldo ratifi-
cou ontem a parceria 
com o Banco Intera-
mericano de Desen-

volvimento (BID) para obras 
de revitalização do Centro His-
tórico de São Luís. O conjunto 
de obras, denominado Pró-Ci-
dade São Luís, compreende a 
revitalização de uma dezena 
de pontos na área do Centro. 
O objetivo é devolver ao local a 
pujança econômica do passado 
a partir do desenvolvimento 
de novas cadeias produtivas. 
O programa prevê investimen-
tos em ações de recuperação 
de monumentos, urbanização 
de complexos arquitetônicos 
históricos e requalificação dos 
três parques ambientais exis-
tentes no Centro.

Na manhã de ontem, o pre-
feito Edivaldo se reuniu com 
a equipe do BID para tratar 
dos detalhes da parceria, de-
finindo os pontos que serão 
alvos das ações de revitaliza-
ção. A reunião contou também 
com a presença do vice-pre-
feito, Julio Pinheiro. “Um dos 
compromissos da nossa ges-
tão é com a revitalização e a 
preservação do patrimônio 
histórico e cultural da nossa 
cidade. A parceria que ratifi-
camos hoje com o BID será de 
fundamental importância, no 
sentido de devolver à popu-
lação da nossa cidade logra-
douros requalificados”, disse 
o prefeito Edivaldo.

Entre as obras de requali-
ficação previstas, estão a re-
cuperação do Orfanato Santa 
Luzia, na Rua Grande; a requa-
lificação das praças da Mise-
ricórdia e da Saudade; a revi-
talização do Complexo Santo 
Ângelo, que compreende a Ga-
leria Trapiche e o conjunto de 
edificações que se estende até 
a Secretaria Municipal de Ad-
ministração (Semad), no Anel 
Viário; a restauração dos dois 
prédios da Secretaria Munici-
pal de Urbanismo e Habitação, 
na Rua Portugal; o Palácio de 
LaRavardiére e entorno; a re-
qualificação do Parque do Bom 
Menino e da Fonte do Bispo, 
entre outros serviços.

As obras estão na fase de 
elaboração de projetos, para 
posterior licitação e início dos 
serviços. O andamento das 
obras e elaboração dos pro-
jetos será acompanhado em 
tempo real pelo BID conforme 
pactuação entre a entidade fi-
nanceira e a Prefeitura de São 
Luís. “A ideia é continuarmos a 
manter um contato mais con-
tínuo com a prefeitura”, disse 
o especialista em Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação do 
BID, Jason Hobbs.

Reuniões
A reunião com o prefeito Edivaldo foi a culminância de uma 
programação que durou quatro dias. Durante esse tempo, 
representantes da administração municipal e técnicos da 
Prefeitura de São Luís, sob a coordenação do secretário 
municipal de Projetos Especiais, Gustavo Marques, discutiram 
assuntos pontuais e visitaram pontos do Centro Histórico com 
a comissão do BID, formada pelas especialistas em Aquisição, 
Marília Santos; Fiduciária, Leise Estevanato; em Operações, 
Caroline Sipp; Analista de Operações, Daniela Rocha e o 
Consultor Rodrigo Speziali.
No primeiro momento, em reunião realizada na última 
terça-feira (14), as equipes da Prefeitura, como Unidade 
Gerenciadora do projeto, e BID trocaram impressões e 
vislumbraram a possibilidade de que, ainda este ano, pelo 
menos duas obras poderão ser iniciadas. “Neste momento de 
crise econômica porque passam os municípios brasileiros, 
é de suma importância firmar parcerias que somem ao 
desenvolvimento do município e contribuam para a prestação 
de serviços de qualidade à população e concretizando o 
compromisso do prefeito Edivaldo com a preservação do 
nosso patrimônio e a melhoria da infraestrutura na cidade”, 
disse o secretário de projetos especiais, Gustavo Marques. No 
segundo dia da agenda da comissão em São Luís, as equipes 
visitaram no Centro Histórico prédios e praças que estão no 
programa de revitalização, áreas que Jason Hobbs considera 
interessante no conjunto. “Essa visita é uma oportunidade 
para mostrarmos as ações de preservação do patrimônio 
desenvolvidos pela Prefeitura de São Luís”, afirmou o 
presidente da Fundação Municipal de Patrimônio Histórico, 
Aquiles Andrade.

Alinhamentos
Para o chefe da comissão, Jason Hobbs, a primeira reunião 
contribuiu para os primeiros alinhamentos com o município 
no que diz respeito à execução dos projetos para os próximos 
quatro anos. Participaram da reunião do BID com a equipe da 
prefeitura os secretários de Articulação Política, Jota Pinto; 
de Governo, Lula Fylho; de Planejamento e Orçamento, José 
Cursino Raposo; da Informação e Tecnologia, Tati Palácio; de 
Obras e Serviços Públicos, Antônio Araújo; do Meio Ambiente, 
Maluda Fialho; de Urbanismo e Habitação, Madson; os 
presidentes da Fundação Municipal de Patrimônio Histórico, 
Aquiles Andrade, e da Comissão Permanente de Licitação, 
Tiago Braga; e o procurador-geral do município, Marcos Braid. 

GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO 
NOTA TÉCNICA SOBRE MONITORAMENTO DAS CONDIÇÕES DE BALNEABILIDADE DAS PRAIAS

A Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Recursos Naturais – SEMA informa, abaixo, as condições de Balneabilidade das 
praias de parte da Região Metropolitana de São Luís, resultante dos laudos laboratoriais emitidos pelo Laboratório de Análises 
Ambientais – LAA, desta Secretaria. 

O presente laudo refere-se à ação de monitoramento realizada no período de 15/01/2017a 12/02/2017, integrando a série de 
acompanhamento semanal das condições de balneabilidade das praias da Ilha do Maranhão.

Para o presente laudo, foram coletadas e analisadas amostras de água de 21 (vinte e um) pontos distribuídos nas praias da 
Ponta d'Areia, São Marcos, Calhau, Olho d'Água, Praia do Meio e Araçagy. A ação foi empreendida por técnicos da Secretaria de 
Estado do Meio Ambiente e Recursos Naturais – SEMA.

O monitoramento obedece aos padrões fixados na Resolução CONAMA nº 274/00.
Os resultados qualitativos resultantes dessa etapa do monitoramento são os seguintes:

PONTOS COORDENADAS LOCALIZAÇÃO REFERÊNCIA CONDIÇÃO 
P01 S 02° 30.656’           

W 44° 19.676’ 
Praia da Ponta D’ 

areia 
Ao lado do Forte Santo Antonio PROPRIO 

P1.1 S 02° 30.016’ 
W 44° 18.743 

Praia da Ponta D’ 
areia 

Atrás do Hotel Praia Mar PROPRIO 

P1.2 S 02° 29.866’ 
W 44° 18.559’ 

Praia da Ponta D’ 
areia 

Atrás do Bar do Dodô PROPRIO 

P2 S 02° 29.396’ 
W 44° 18.287’ 

Praia da Ponta D’ 
areia 

Em frente a Praça de Apoio ao Banhista PRÓPRIO 

P2.1 S 02° 29.499’ 
W 44° 18.424’ 

Praia da Ponta D’ 
areia 

Em frente ao Edifício Herbene Regadas IMPRÓPRIO 

P2.2 S 02° 29.498’ 
W 44° 18.423’ 

Praia da Ponta D’ 
areia 

Em frente ao Hotel Brisa Mar IMPRÓPRIO 

P2.3 S 02° 29.498’ 
W 44° 18.049’ 

Praia de São 
Marcos 

Em frente aos Bares Do Chef e Marlene’s IMPROPRIO 

P2.4 S 02° 29.340’ 
W 44° 17.289’ 

Praia de São 
Marcos 

Em frente a Barraca da Marcela PROPRIO 

P03 S 02° 29.124’ 
W 44° 17.049’ 

Praia de São 
Marcos 

Em frente ao Agrupamento Batalhão do 
Mar 

PROPRIO 

P3.1 S 02° 29.302’ 
W 44° 16.833’ 

Praia de São 
Marcos 

Em frente ao IPEM e ao Bar Kalamazoo PROPRIO 

P3.2 S 02° 29.076’ 
W 44° 15.815’ 

Praia de São 
Marcos 

Foz do Rio Calhau IMPROPRIO  

P04 S 02° 28.557’ 
W 44° 15.350’ 

Praia do Calhau À direita da elevatória II da CAEMA PRÓPRIO 

P4.1 S 02° 29.004’ 
W 44° 15.261’ 

Praia do Calhau Em frente a Pousada Tambaú PRÓPRIO 

P4.2 S 02° 29.004’ 
W 44° 15.261 

Praia do Calhau Em frente ao Bar Malibu PRÓPRIO 

P05 S 02°28.479’ 
W 44°14.157’ 

Praia do Olho 
d’Água 

A direita da Elevatória Pimenta I PRÓPRIO 

P06 S 02° 28.396’ 
W 44° 13.335’ 

Praia do Olho 
d’Água 

À direita da Elevatória Iemanjá II PRÓPRIO 

P07 S 02° 28.223’ 
W 44°12.659’ 

Praia do Meio Em frente ao Bar do Capiau PRÓPRIO 

P08 S 02°28.078’ 
W 44° 12.303’ 

Praia do Meio Em frente ao Bar da Praia PROPRIO 

P09 S 02° 27.847’ 
W 44°11.734’ 

Praia do Araçagy Em frente ao Fatima’s Bar PRÓPRIO 

P10 S 02° 27.813’ 
W 44° 11.452’ 

Praia do Araçagy Em frente ao Bar Novo Point PROPRIO 

P11 S 02° 27.769’ 
W 44° 11.245’ 

Praia do Araçagy Em frente ao Bar do Isaac PRÓPRIO 

SÃO LUIS (MA), 16 DE FEVEREIRO DE 2017.

SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E RECURSOS NATURAIS – SEMA
Av. do Holandeses, n° 04, Quadra 06, Ed. Manhattan, Calhau.

São Luís – MACEP 65.071-380
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1.400 

carangueijos vivos 
foram apreendidos 
durante a operação

Apreendidos mais de 
mil caranguejos vivos 

Durante a fiscalização, técnicos da Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente apreenderam cerca de 200 quilos de carne do crustáceo 

Sensibilização e conscientização

Durante a soltura dos caranguejos, o biólogo Eudes Cunha, 
superintendente de Fiscalização da Sema, ressaltou a 
importância da operação de preservação ambiental. “Nesta 
fase de reprodução, os caranguejos ficam mais lentos, portanto, 
mais fáceis de serem capturados. Daí a importância do defeso, 
que tem como objetivo final, garantir a recomposição dos 
estoques naturais desse crustáceo”, realçou ele.
 Divulgar e sensibilizar os vendedores e feirantes de 
caranguejo-uçá sobre o período de defeso, também foi um 
dos objetivos da ação. E alguns estavam com a documentação 
correta. “Quem trabalha com isso tem que está regularizado, 
senão tem prejuízo pra gente. E a preservação é importante 
para nós, porque vivemos disso e se acaba, acaba também 
nossa renda”, disse o vendedor Gregório Trindade França.
A Sema continuará empenhada em recuperar a 
sustentabilidade da pesca do caranguejo, por meio do 
cumprimento de ações firmes e continuadas de fiscalização 
e também pelo processo de conscientização de todos os 
envolvidos na cadeia produtiva desse crustáceo.

Combate ao crime

O titular do Departamento de Combate a Crimes contra 
Instituições Financeiras (Dcrif-Seic), delegado Luís Jorge 
Santos Matos, pontua o significado da operação para somar 
na diminuição das ocorrências deste crime. “Essa quadrilha é 
considerada de alto grau de periculosidade e estava na mira de 
nossas equipes. O resultado desta operação é a recompensa 
pelo trabalho firme que vínhamos promovendo para prendê-los 
e impedir mais atos violentos”, disse o delegado. A polícia está 
na busca para captura dos outros dois integrantes.
 Participaram, ainda, da operação efetivo do Centro Tático Aéreo 
(CTA), da equipe da Seisc por meio do Grupo de Resposta Tática 
(GRT) e do Grupo de Operações Especiais (GOE), de Barra do 
Corda. Estavam presentes na coletiva o delegado-geral de 
Polícia Civil, Lawrence Melo; o comandante geral da Polícia 
Militar, coronel Frederico Pereira; o subcomandante de Polícia 
Militar, coronel Jorge Luongo; e o superintendente de Polícia 
Civil do Interior (SPCI), Dircival Rodrigues.

Ação especializada

 A operação contou com o efetivo da Companhia de Operações 
de Sobrevivência em Área Rural (Cosar-PM), grupo treinado 
especificamente para combater ocorrências deste tipo no 
interior do Estado. O cronograma da formação é bastante 
intenso e com foco em atividades em áreas remotas e de 
difícil acesso. O grupo age em apoio às polícias destas regiões 
impedindo assaltos em agências bancárias, correios, lotéricas 
e estabelecimentos afins. Criado em 2015, o Cosar integra o 
planejamento do governo Flávio Dino para conter esses casos 
no interior do Maranhão e tem como modelo o grupo militar de 
Pernambuco, que é referência no país.

OPERAÇÃO

Armas de grosso calibre 
apreendidas em GrajaúO 

período de defeso do ca-
ranguejo-uçá iniciou no 
mês de janeiro e se es-
tende até início de abril. 

Dessa forma, a Secretaria de Es-
tado de Meio Ambiente e Recur-
sos Naturais (Sema), em parceria 
com o Batalhão de Policiamen-
to Ambiental (BPA) e o Corpo de 
Bombeiros, realizou fiscalização 
como forma de combater a pes-
ca, transporte e comércio irregu-
lar e ilegal do crustáceo. Quem 
for flagrado capturando ou co-
mercializando o animal sofrerá 
as penalidades cabíveis.

 Durante seis dias, entre 11 e 
16 de fevereiro, foram vistoria-
dos restaurantes, bares, feiras e 
mercados. A equipe de fiscaliza-
ção apreendeu 1.400 carangue-
jos vivos e quase 200 quilos de 
carne do crustáceo, além de 5 
quilos de lagosta. Todas as pes-
soas físicas e jurídicas flagradas 
cometendo infração ambiental 
foram multadas.

Após as apreensões e emissão 
dos autos de infração foi reali-
zada a soltura dos animais nos 
manguezais próximos a ilha. A 
carne do caranguejo beneficia-
da (patinhas e carne congelada) 
e as lagostas foram doadas para 
o Programa Mesa Brasil do  Sesc, 
beneficiando as entidades Casa 
de Davi e Comunidade Terapêu-
tica do Maranhão (CTM), que 
proporcionam tratamento para 
dependentes químicos.  

 Durante o “defeso” as pesso-
as físicas ou jurídicas que atuam 
na captura, manutenção em ca-
tiveiro, conservação, beneficia-
mento, industrialização ou co-
mercialização do caranguejo-uçá, 
poderão realizar essas atividades, 
exclusivamente, quando apre-
sentarem a declaração de esto-
que. Esse documento deverá ser 
preenchido e entregue no Ibama 
ou Sema. O modelo da declara-
ção pode ser encontrado no site 
do Ibama.

O secretário de Estado de Meio 
Ambiente e Recursos Naturais, 

Armamentos pesados foram interceptados pelas polícias Civil e Militar

É o período que 
esses caranguejos, 
tanto os machos 

quanto as fêmeas, 
saem das suas 
tocas, andam 

pelos manguezais, 
realizam o 

acasalamento e 
liberação dos ovos

 
Marcelo Coelho,  

secretário de Estado 
de Meio Ambiente e 
Recursos Naturais

Fiscalização do período de defeso do caranguejo-uçá iniciou em janeiro e já apreendeu mais de mil crustáceos

 Ação conjunta das polí-
cias Civil e Militar resultou 
em apreensão de armas de 
alto calibre e dinamite com 
grande poder de destruição. 
O material foi interceptado no 
Povoado Gato Preto, municí-
pio de Grajaú, durante ope-
ração realizada na madru-
gada de quinta-feira (16). As 
apreensões e detalhamento 
da operação foram apresen-
tados ontem em coletiva na 
sede da Secretaria de Estado 
da Segurança Pública (SSP-
MA), na Vila Palmeira.

 A quadrilha, especializada 
em arrombamentos a institui-
ções financeiras e carros-for-
tes nos estados do Maranhão, 
Mato Grosso e Goiás, preten-
dia executar um plano ousado 
neste fim de semana no inte-
rior do Maranhão. A ação cri-
minosa foi interceptada pela 
operação policial. Eram cinco 
os integrantes da quadrilha, 
que entraram em confronto 
com a polícia, sendo que três 
vieram a óbito.

 Com os criminosos, a po-
lícia apreendeu quatro fuzis, 
incluindo ‘AK-47’, ‘M.16’ e ‘.50’, 
este de alto poder destrutivo; 
quatro pistolas, sendo uma de 
calibre ‘.40’; munições de fu-
zil e pistola; 10 carregadores; 
sete bananas de dinamite, en-
tre grandes e médias; chapas 
de aço para colete; e uma fu-
radeira. A quadrilha tentava 
cometer o mesmo crime de 
anos atrás e na mesma região, 
usando armas de grosso cali-
bre e uma metralhadora utili-
zada em guerras e com poder 
de perfurar carro-forte, desta-

cou o secretário de Estado da 
Segurança Pública (SSP-MA), 
Jefferson Portela, na coleti-
va. “A ação dos nossos grupa-
mentos especiais neutralizou 
a quadrilha e culminou com 
a tomada de vasto armamen-
to que poderia ser repassado 
a outros grupos. É uma ação 
fundamental e segue a linha 
do sistema de trabalhar para 
impedir a ação destes grupos 
criminosos”, reiterou Portela. 
Em março de 2014, a quadrilha 
foi interceptada pela polícia 
quando tentava ataque contra 
um carro-forte, em Sítio Novo, 
que está nas proximidades de 
Grajaú. O secretário enfatizou, 
ainda, que operações policiais 
desses tipos são rotineiras e 
que elas serão intensificadas 
ao ponto de extinguir crimes 
contra instituições financei-
ras no Maranhão. “Vai preva-
lecer a força do Estado”, disse 
Portela com relação às eluci-
dações de tais crimes ocorri-
dos neste ano, responsáveis 
pela prisão de 35 suspeitos.

 “Esta foi mais uma expres-
siva apreensão que realizamos 
com a apoio do grupo especia-
lizado de combate a assaltos a 
banco. É fruto de um plano de 
ação coordenado do sistema de 
Segurança e que mais uma vez 
mostra sua eficácia impedindo 
o êxito destas quadrilhas”, en-
fatizou o titular da Superinten-
dência Especial de Investigação 
Criminal (Seic), Tiago Bardal. 
Contra o grupo pesam acusa-
ções de ataques a banco no in-
terior do estado, tendo como 
característica o uso da violência 
e de grosso armamento.

Marcelo Coelho, explicou que 
esse período é importante para 
preservar a espécie. “O período 
de defeso compreende o perío-
do reprodutivo da espécie. É o 
período que esses caranguejos, 
tanto os machos quanto as fê-
meas, saem das suas tocas, an-
dam pelos manguezais, realizam 
o acasalamento e liberação dos 
ovos. Então, é muito importante 
que as pessoas físicas ou jurídi-
cas que fazem a comercializa-
ção, que a coleta ou transporte 
desse produto, respeitem o pe-
ríodo porque é um período de 
reprodução”, destacou o gestor.

Importante

A venda do caranguejo durante o período de defeso não 
é proibida. Entretanto, o consumidor final também tem 
responsabilidades ao adquirir estes pescados. As regras são 
simples:  Não comprar lagosta ou caranguejo de vendedores 
ambulantes ou em praias, porque podem ter sido capturados no 
período de defeso;
 Ao comprar em peixarias, peça para ver a declaração de 
estoque com carimbo do Ibama ou da Sema.
 Se o documento não for apresentado, o consumidor deve 
recusar a compra e fazer uma denúncia nos órgãos de controle 
ambiental da pesca (Sema e Ibama);
 Bares e restaurantes que servem lagosta e caranguejo também 
devem apresentar ao cliente, quando solicitada, a declaração 
de estoque. Não se envergonhe de exigir o documento. É seu 
direito; Exija sempre nota fiscal a cada compra. Esse documento 
é a garantia de que o consumidor agiu legalmente caso seja 
parado pela fiscalização.

FOTOS: SECAP

ESTADO DO MARANHÃO
UNIVERSIDADE ESTADUAL DO MARANHÃO

Minuta

“A Universidade Estadual do Maranhão – UEMA, CNPJ: 06.352.421/0001-68, torna 
público que Recebeu da Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Recursos Naturais – 
SEMA, em 19/01/2017 Autorização para Perfuração de Poço Tubular n° 314001/2017, 
sob as coordenadas: latitude 05° 33' 46'' longitude 47° 27' 13”, com validade até 
19/01/2018, situado no endereço BR 010, Km 1345, Vale do Sol – Imperatriz, MA, para 
fins de Consumo Humano, conforme dados constantes no processo n° 
16120010170/2017.”

São Luís, 16 de fevereiro de 2017.
Prof. Dr. Walter Canales Sant'Ana

Vice-Reitor

SÃO LUÍS - A Pró-Reitoria de Ensino da Universidade Federal do Maranhão 
(Proen) divulgou, nesta quinta-feira, 16, o Edital PROEN Nº 35/2017, que 
regulamenta os procedimentos especíicos para a conirmação eletrônica de 
interesse pela vaga no site da UFMA e as demais disposições para a lista de 
espera.

Estão aptos a realizarem a conirmação eletrônica todos os candidatos que 
manifestaram o interesse no site do SiSU. 

A conirmação será de 21 a 24 de fevereiro, por meio do link “Lista de Espera/
SiSU”, disponível no site da UFMA (www.ufma.br), no menu “Ensino” > 
“Graduação”.
As vagas não ocupadas na chamada regular do SiSU 2017.1 só serão 
preenchidas pelos candidatos que realizarem a conirmação eletrônica de 
interesse pela vaga, no site da UFMA, conforme seção VI do Edital PROEN 
Nº 15/2017. As demais disposições estão neste mesmo edital.
*Obs.: Todos os editais estão disponíveis em www.ufma.br

PROEN DIVULGA EDITAL QUE REGULAMENTA 

PROCEDIMENTOS PARA LISTA DE ESPERA 2017.1

UNIVERSIDADE 

FEDERAL DO 

MARANHÃO
MINISTÉRIO DA 

EDUCAÇÃO
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Novo Agropolo 
no Médio Sertão
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Parceria incentiva ações para aumento da produção, difusão de novas tecnologias e 
incremento da agroindustrialização e comercialização de produtos maranhenses

SÃO MATEUS

‘Mais Renda’ beneficia 100 
empreendedores informais 

DÓLAR

FGTS

Brasileiros gastam mais no exterior

Parte do dinheiro para quitar dívidas

Queremos levar essas oportunidades a mais 
regiões, com capacitação, equipamentos e 

assistência para elevar o patamar tecnológico 
e de produção em todo o estado

Márcio Honaiser, titular da Sagrima

O 
Programa Agropolos 
vem se avançando e 
se expandindo para 
diversas regiões do es-

tado, executado pela Secretaria 
de Agricultura, Pecuária e Pesca 
(Sagrima). Depois dos agropolos 
da Ilha, Rio Balsas, Rio Tocan-
tins e Rio Mearim, agora a região 
do Médio Sertão terá seu polo 
implantado, durante seminário 
que será realizado hoje, em São 
Domingos do Maranhão, com 
produtores, sindicatos e parcei-
ros do programa.

 O objetivo dos agropolos é 
desenvolver os potenciais produ-
tivos das várias regiões do esta-
do. Em parceria com produtores, 
sindicatos, instituições financei-
ras, de ensino e pesquisa, são 
realizadas ações para aumento 
da produção, difusão de novas 
tecnologias e incentivo à agroin-
dustrialização e comercializa-
ção de produtos maranhenses.

 Para o secretário da Sagri-
ma, Márcio Honaiser, a implan-
tação de um novo agropolo re-
força a parceria entre governo 
e instituições participantes do 
programa e leva conhecimento 
e tecnologia a mais uma região 
do estado. “Assim como hoje os 
produtores do Agropolo da Ilha 
conseguem abastecer supermer-
cados da Região Metropolitana 
com hortifrútis e ter mais ren-

Produtores comercializam seus produtos hortifrútis e conseguem abastecer várias regiões do estado

Empreendedores informais beneficiados com 'Mais Renda'

da e qualidade de vida, quere-
mos levar essas oportunidades 
a mais regiões, com capacita-
ção, equipamentos e assistência 
para elevar o patamar tecnoló-
gico e de produção em todo o 
estado”, frisou.

 Atualmente, o programa pos-
sui 250 Unidades de Referência 
de Produção (URPs) nos polos já 
implantados ou em implantação, 
que recebem insumos, como se-
mentes e biofertilizante, assis-
tência técnica e gerencial e no-
vas tecnologias, como módulos 
experimentais de captação de 
energia solar.

 O Programa Agropolos inte-
rage com o Programa ‘Mais Pro-
dução’ ao implantar ações das 

cadeias produtivas prioritárias 
nas URPs, de acordo com a vo-
cação produtiva de cada região.

O programa ‘Mais Renda’, ação 
desenvolvida pelo Governo do 
Estado, chega a São Mateus. Cer-
ca de 100 pequenos empreende-
dores do ramo de Alimentos fo-
ram selecionados no município 
para participar do projeto. Esta 
semana, os beneficiários assina-
ram o Termo de Adesão, docu-
mento que garante aos contem-
plados o início do processo de 
capacitação técnica e gerencial 
para execução de suas ativida-
des, como prevê o programa. O 
‘Mais Renda’ é coordenado pela 
Secretaria do Desenvolvimento 
Social (Sedes). “Após ser imple-
mentado com sucesso em São 
Luís, estamos ampliando as ações 
do ‘programa a outros municí-
pios maranhenses. O ‘Mais Ren-
da’ é uma ação de grande alcan-
ce social porque oportuniza aos 
beneficiários obter maior renda 
com a comercialização de seus 
produtos, promove a indepen-
dência financeira, maior capa-
cidade de gestão e melhoria da 
qualidade de vida das famílias 
contempladas”, disse o titular da 
Sedes, Neto Evangelista.

O Programa ‘Mais Renda’ é 
uma iniciativa do Governo do Es-
tado, executado com o objetivo 
de oportunizar a inclusão produ-
tiva de famílias em situação de 
vulnerabilidade social, por meio 
da inserção e estruturação de pe-
quenos empreendimentos exis-
tentes na informalidade. O obje-
tivo é transformá-los em micro 
empreendedores.

Em continuidade às etapas 
referentes à implementação do 
programa em São Mateus, a Sedes, 
por meio do Setor de Fomento às 
Atividades Produtivas, realizará 
do dia 6 a 17 do próximo mês, a 
fase de capacitação dos benefici-

ários do programa, no município. 
Os módulos teóricos com carga 
horária de 40 horas/aulas serão 
ministrados no Centro Vocacio-
nal Tecnológico de São Mateus.

A capacitação abordará te-
mas contemplando os eixos 
humano, técnico e gerencial, 
que tratarão de assuntos como 
Gestão da Qualidade e Seguran-
ça dos Alimentos; Higienização 
Ambiental e Pessoal; Relações 
Humanas,Empreendedorismo; 
Comunicação e Liderança; Con-
ceitos e Ferramentas da Gestão 
da Qualidade,entre outros te-
mas. Após esta etapa, com au-
xílio de consultores, os benefi-
ciários construirão seus Planos 
de Negócios Individuais, com a 
finalidade de iniciar ou dar con-
tinuidade ao empreendimento 
de forma planejada.

Após cumprir todas as eta-
pas previstas pelo programa, os 
beneficiários receberão um Kit 
Negócios, contendo fardamento 
oficial do programa “Mais Ren-
da”, utensílios e equipamentos, 
como carrinhos adequados à 
venda de churrasco, cachorro-
quente, salgados, ou ainda ten-
das, fritadeiras ou chapa a gás, a 
depender da finalidade da venda 
e que ajudarão a potencializar as 
atividades a serem desenvolvidas.

Além da capacitação e dos 
equipamentos, os beneficiários 
do programa irão receber também 
acompanhamento de profissio-
nais na área do direito, contabili-
dade e nutrição, durante um ano. 
A consultoria oferecida auxilia 
ainda a efetivação da inscrição 
dos beneficiários no MEI (Mi-
croempreendedor Individual) e 
orienta na busca de microcrédi-
tos para fortalecer ainda mais o 
seu próprio negócio.

Os gastos de brasileiros no 
exterior ficaram em US$ 1,578 
bilhão em janeiro deste ano, in-
formou ontem o Banco Central 
(BC). O resultado é 87,95% su-
perior ao registrado no mesmo 
período do ano passado, quan-
do os brasileiros gastaram US$ 
840 milhões.

O chefe do Departamento 
Econômico do BC, Tulio Maciel, 
destacou que o dólar mais barato 
foi o principal fator que estimu-
lou os gastos dos brasileiros no 

exterior. Ele lembrou que a taxa 
de câmbio ficou em cerca de R$ 
3,20, em janeiro deste ano. Em 
janeiro de 2016, a cotação média 
ficou em R$ 4,05. “Uma variação 
significativa de mais de 20% na 
taxa de câmbio de um período 
para o outro”, disse.

Maciel disse ainda que a me-
lhora nos indicadores de confian-
ça dos consumidores também 
estimulou as viagens ao exterior. 
“Se olhar indicadores de con-
fiança de consumidores, a gente 

vê uma reação desde metade do 
ano passado. Há um sentimen-
to evidenciado nesses indicado-
res mais otimista hoje do que 
tínhamos no passado. Confian-
ça é uma variável na decisão de 
gastar com viagens”, destacou.

Turistas estrangeiros
Já as receitas de estrangeiros 

em viagem no Brasil não varia-
ram tanto do ano passado pra 
cá. Em janeiro deste ano, as re-
ceitas ficaram em US$ 664 mi-

lhões, contra US$ 650 milhões 
registrados em janeiro de 2016.

Com esses resultados das des-
pesas de brasileiros no exterior 
e as receitas de estrangeiros no 
Brasil, a conta de viagens inter-
nacionais ficou negativa em US$ 
914 milhões, no mês passado.

Nos dados preliminares deste 
mês até o dia 15, as despesas de 
brasileiros no exterior ficaram 
em US$ 796 milhões e as recei-
tas de estrangeiros no Brasil, em 
US$ 309 milhões. INVESTIMENTOS

Aplicações no Tesouro
Direto batem recorde

As aplicações no Tesouro 
Direto chegaram ao recorde de 
R$ 2,47 bilhões em janeiro. Se-
gundo dados da Secretaria do 
Tesouro Nacional, o número 
de operações de investimento 
(221.316) e de novos investido-
res ativos (21.632) também foi 
recorde no período.

O total de investidores ativos 
alcançou a marca de 423.431, 
o que representa crescimento 
de 70,9% nos últimos 12 meses.

Os resgates totalizaram R$ 
2,21 bilhões em janeiro, sen-
do R$ 1,49 bilhão relativos aos 
vencimentos de títulos e R$ 720 
milhões às recompras.

Os títulos mais comprados 
pelos investidores foram os inde-
xados ao Índice de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) - Tesouro 

IPCA+ e Tesouro IPCA+ com Ju-
ros Semestrais -, cuja participa-
ção no volume total de investi-
mentos atingiu 49,8%. Os títulos 
indexados à taxa Selic (Tesouro 
Selic) corresponderam a 25,7% 
do total e os prefixados (Tesou-
ro Prefixado e Tesouro Prefixado 
com Juros Semestrais), a 24,5%.

Em relação ao prazo, 10,3% 
dos investimentos ocorreram 
em títulos com vencimento aci-
ma de 10 anos. As aplicações em 
títulos com prazo entre cinco e 
10 anos representaram 36,8% 
e as com prazo entre um e cin-
co anos, 52,9% do total.

O valor médio por opera-
ção de investimento chegou a 
R$ 11.180,81. A maior parte des-
sas operações (71,3%) é relati-
va a aplicações de até R$ 5 mil.

O ministro do Planejamento, 
Dyogo Oliveira, disse ontem que, 
dada a situação financeira em que 
as famílias se encontram no mo-
mento, é provável que boa parte 
dos recursos provenientes dos sa-
ques das contas inativas do Fundo 
de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) seja usada para quitar ou 
abater dívidas. As declarações fo-
ram feitas após participação de 
encontro com representantes do 
setor de construção na Fiesp.

Isso não quer dizer, de acordo 
com o ministro, que parte do va-
lor - estimados pelo governo em 
torno de R$ 35 bilhões - não será 
usada para aquisição de bens e 
obras de reformas de residências. 

“Esse será, provavelmente o 
destino desse dinheiro. E de todas 
estas formas contribuem para a 
melhora do ambiente econômi-
co”, disse o ministro ao ser con-
frontado pelos jornalistas com a 
avaliação de alguns economistas 
de que o impacto dos recursos do 
FGTS na economia será pequeno.

“Ou as pessoas reduzem dí-
vidas e abrem espaço para am-
pliação do crédito ou adquirem 
bens, o que já é imediatamente 
impactante na economia e con-
tribui para a atividade. Então nós 
temos apenas a certeza de que 
estes recursos serão distribuídos 
dentro da economia e vão ajudar 
a movimentar a economia”, dis-

se o ministro, acrescentando que 
mais do que isso trata-se de uma 
questão de justiça com as pesso-
as que têm os recursos presos no 
FGTS enquanto estão passando 
por dificuldades e eventualmen-
te pagando taxas de juros muito 
elevadas no mercado. 

Distratos
Oliveira disse ainda que o de-

bate sobre as regras de cance-
lamento da compra de imóveis 
ainda não foi concluído. Segundo 
ele, o governo continua buscan-
do uma resolução de equilíbrio 
entre os interesses das constru-
toras e dos consumidores que 
desistiram de comprar um imó-

vel por conta da crise.
A ideia, disse Oliveira, é che-

gar a uma proposta equilibrada 
que preserve a viabilidade do 
empreendimento imobiliário, 
sem prejudicar, assim, quem 
continua pagando pelo imó-
vel. Os consumidores que de-
sistiram da compra querem rever 
o máximo do valor já pago, mas 
o ministro lembrou que outros 
mutuários poderão ser afetados 
se o imóvel pelo qual estão pa-
gando não for concluído. Oli-
veira confirmou que a propos-
ta das empresas é, em casos de 
distrato, limitar a devolução em 
montante entre 8% e 12% do va-
lor do imóvel.



Bicho Terra apresenta neste carnaval o mais novo integrante do grupo, o Bicho Primavera
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n 17h-Animação com os palhaços Acerola e Vai-vai

n 18h-Bando dos Bichinhos

n 19h-Banda Mákina Du Tempo

n 20h-Banda do Bicho

O quê? Festança da Paz do Bicho

Quando? Sábado (18)

Onde? Casa Barrica (Madre Deus)

Quanto? R$20,00 (inteira); 10,00 (meia)

Festança da Paz

PRÉ-CARNAVAL

Tudo pronto para o“Vai Safadão” em São Luís

//////////

PATRICIA CUNHA

T
em pré-carnaval hoje (18), na Casa 
Barrica, na Madre Deus, com a Fes-
tança da Paz do Bicho, a partir das 
16h, como ocorre tradicionalmente 

no sábado magro de carnaval. As crian-
ças vão ser recepcionadas pelos palha-
ços Acerola e Vai-vai. Logo depois tem o 
Bando dos Bichinhos, seguido de baile 
com a Banda Makina du Tempo e a Ban-
da do Bicho.

“A gente tem feito essa vesperal para 
que as crianças conheçam nossa cultu-
ra e muitos desses pais que dançaram 
ao som do Bicho estão levando seus fi-
lhos, essa nova geração... Pra gente tem 
sido muito prazeroso ver os pequenos 
aprendendo as coreografias, as músicas”, 
aponta o produtor cultural Zé Pereira Go-
dão, diretor da Cia Barrica. 

A  Mákina du Tempo fará um repertó-
rio rememorando os eternos carnavais! 
Matando a saudade daquele tempo e 
apresentando à  nova geração a beleza 
e alegria das vesperais, dos concursos 
de fantasia, do confete e da serpentina 
ao som das divertidas marchinhas que 
embalavam os bailes tradicionais.

Este ano, o Bicho está apresentando 
o mais novo integrante da trupe mara-
nhense, o Bicho Primavera na cor rosa. 
Com fantasias ecológicas, confecciona-
das com palhas de buriti, os personagens 
representam a fauna e a flora brasileira.

“O Bicho Primavera vem com essa 
cor simbolizando o renascimento, o re-
florescimento, a vida, a mulher, fazen-
do uma referência à gestação, à criação, 
tem essa simbologia”, comenta Godão.

O grupo já conta com os seguintes 
bichos: verde, representando a fauna e 
flora; o vermelho, o bicho homem/pri-
mata; o laranja, o felino; o azul, o reino 
mineral; o amor de bicho, representan-
do o cupido; o maranhanguara, o pre-
to nativo; o brasuca, o verde e amarelo; 
o bicho-luz, o sol; e no ano passado o 
bicho-ovo, nas cores amarelo e branco.

Carnaval 

O Bicho Terra vem apresentando suas 
novas composições, de autoria de Luís 
Bucão, Jailson Boás e do próprio Godão 
e, após a Festança da Paz, vai se esbal-
dar pelas ruas e espaços da cidade no 
período momesco, com concentração 
sempre às 17h, na Casa Barrica.

Sobre o Bicho Terra

Nada se compara ao Bicho Terra no embalo que 

agita milhares de foliões por onde passa. Seja 

no Largo do Caroçudo e suas imediações, seja 

no Circuito Deodoro/Madre Deus ou ainda no 

palco do Ceprama ou também em muitos outros 

espaços abertos e fechados, o Bicho Terra arrasta 

multidões numa alegria explosiva e incontida e 

leva plateias ao êxtase. Seus personagens, vestidos 

de fibras coloridas e lembrando entes da nossa rica 

fauna, entre eles o próprio homem, são saudados, 

aplaudidos e em certa medida reverenciados pelos 

milhares de alegres e fiéis seguidores nas noites 

do reinado momesco na Madre Deus ou fora dela. 

Dão-lhes vida e graça artistas identificados com a 

originalidade cultural do bloco e por isso, quando 

se entregam ao bailado ao mesmo tempo frenético 

e elegante do Bicho, levam aos foliões mais do 

que uma simples animação carnavalesca, pois 

seu canto e sua dança contagiam mesmo quem se 

imagina apenas um espectador.

A gente tem feito essa 
vesperal para que as 

crianças conheçam nossa 
cultura e muitos desses pais 

que dançaram ao som do 
Bicho estão levando seus 

ilhos, essa nova geração... 
 

Zé Pereira Godão, 
produtor cultural e diretor 

da Cia Barrica

 Abadás customizados e corredor 
da folia todo montado para receber 
os foliões mais animados do Brasil em 
uma grande noite. É que neste sába-
do (18), Wesley Safadão, Léo Santa-
na e Romim Mata comandam o “Vai 
Safadão”, bloco que vai sacudir a Ilha 
do Amor.

A festa marca uma mistura conhe-
cida do público maranhense: forró e 
axé, numa noite de muita animação 
no formato dos carnavais fora de épo-
ca que marcaram as vidas da nação 
festeira do Maranhão.

O corredor da folia, montado no 
Espaço Reserva (ao lado do Shopping 
da Ilha) conta com uma estrutura mo-
derna com três áreas e trios elétricos 
num clima que se completa com as 
cores do abadá do bloco, usados em 
todas as áreas do bloco.

Romim Mata, “a voz do paredão”, 

inicia a noite cantando os clássicos 
Tô solteiro de novo, Cordão de Ouro, 
Aliança no Bolso, Quem quer Beber?, 
Corolla do Amor e Chefe é chefe né 
pai!, às 20h . 

O mestre de cerimonias e atra-
ção mais aguarda, Wesley Safadão, 
sobe ao palco ás 00h e promete en-
louquecer os maranhenses aos sons 
de sucessos como Meu coração deu 
PT, Coração Machucado, A Dama e o 
Vagabundo, Camarote, Tim Tim, Ago-
ra é pra valer, Pa-
rece que o Vento 
e Vem pro meu 
lounge.

Já s swin-
gueira de Léo 

Santana, encerrará a noite num clima 
de muita dança e sensualidade apre-
sentando seus grandes sucessos da 
carreira solo. Um Tal de Toma, Vidro 
Fumê, Bumbum no Paredão e  com a 
música de trabalho Santinha, que foi 
uma das mais tocadas no último mês 
em Salvador (BA) e é um dos hits do 
carnaval 2017.

Os ingressos para o bloco de pré-
carnaval mais aguardado do ano ain-
da estão à venda nas Lojas Tim (Mar-
cos Center e Shopping da 
Ilha), Óticas Diniz 
(Centro, Shopping 

da Ilha, São Luís Shopping, Monu-
mental Shopping e Rio Anil Sho-
pping) e Loja da Alegria (Sho-
pping da Ilha, piso L2).

 

O quê? Bloco ‘Vai Safadão’ – Wesley 

Safadão, Léo Santana e Romim Mata

Quando? 18 de fevereiro (sábado)

Onde? Espaço Reserva (ao lado do 

Shopping da Ilha)

Espaços: Lounge Crocodilo (Open 

bar de whisky, vodka e cerveja, e 

open food); Camarote Tim e Espa-

ço Virote.

O cantor Wesley Safadão 
comanda o bloco ‘Vai Safa-
dão’ em companhia de Léo 

Santana e Romim Mata 



Domingo 
Musical na AABB

Neste dia 19, a partir das 12h, no 
bar principal da AABB, o Domingo 
Musical apresenta Eraldo Ébano e 
Banda cantando os melhores su-

cessos dos sambas de gafieira.

>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Tenha um pouco mais de atenção, porque 
no transcorrer do período, há indícios fortes 
de que possa se desentender com pessoas 
amigas, colegas de trabalho ou mesmo com 
a pessoa amada.

Momento promissor. Seja otimista e 
aproveite as chances que surgirão agora. 
Pleno êxito fi nanceiro, público e legislativo. 
Bom para os jogos, sorteios e loterias. Confi e 
no poder do destino e se entregue. 

Evite, neste dia, questões com vizinhos. 
Os amigos leais o ajudarão em qualquer 
difi culdade e conseguirá realizar boa parte de 
seus anseios e desejos. Ótimo ao trabalho. 

Momento que poderá benefi ciá-lo nas 
questões pessoais, íntimas e familiares. 
Pode demorar, mas conseguirá o que está 
pretendendo. Pense mais em seu lar. Você 
deve aproveitar este dia para deixar tudo 
claro em relação aos seus familiares.

CÂNCER 21/06 a 21/07

É mais do que certo que um colega de 
trabalho vai ajudar você nestes próximos dias. 
Use de tato e inteligência para prestígio junto 
aos superiores. 

Alguém do seu círculo social poderá lhe 
dar valiosas sugestões ou orientações hoje. 
Dia promissor de felicidade sentimental e 
harmonia doméstica. Acautele-se em relação 
a sua saúde. Previna-se contra os inimigos 
ocultos.

Muita coisa pode melhorar nas fi nanças, 
especialmente. Contudo, não deverá 
descuidar-se da saúde, evitando a precipitação 
nos negócios. Fluxo neutro para o romance. 

Bom para novos empreendimentos e aos 
negócios ao mesmo tempo. Habilidade 
literária e mente fértil, penetrante e infl uente. 
Favorecida em loterias. Então, aproveite essa 
energia pois o resultado será dos melhores. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

A partir de hoje tudo tende a melhorar 
sensivelmente para você. A personalidade 
irá elevar-se bastante, suas condições 
sociais se exaltarão. 

Poderá realizar grandes negócios, ter sua 
situação fi nanceira elevada, receber dinheiro 
considerado perdido. Nas questões do amor, 
os desentendimentos do passado darão lugar 
ao romantismo e dentro do trabalho, procure 
se aproximar mais dos seus colegas.

Maiores serão as possibilidades de se realizar 
materialmente, através dos bons negócios e 
pelo esforço no trabalho. Aproveite. Não trate 
com pessoas desconhecidas e tenha cautela. 
Se você continuar pensando positivamente 
conseguirá realizar todos os seus desejos.

Alguma coisa, por mais insignifi cante que 
possa parecer, não irá corresponder a sua 
expectativa. Mas você corresponderá ao seu 
dever com naturalidade e positivismo; fi rmeza 
e perseverança. Desta forma, fará deste dia, 
um dia muito feliz.

N O V E L A S
Bailinho para os pequenos
O Rio Anil Shopping fará 
nos dois dias do fi m de se-
mana o seu Bailinho de 
Carnaval para as crianças. 
Neste sábado (18), a folia 
acontece na loja Ri Happy, 
com aula de zumba kids, 
com concurso de fanta-
sias infantis. No domingo 
(19), haverá show da ban-
da Curumim Peralta para a 
criançada das 18h às 20h, 
na Praça de Alimentação. 

Banda MR. Jones no Mokai
Os amantes do pop rock 
nacional e internacional 
podem conferir o show da 
banda Mr. Jones, hoje, sá-
bado (18), no Mokai Lounge 
Bar, na Avenida dos Holan-
deses, à partir das 22h. In-
gressos no Mokai.

Bailinho de 
Carnaval do Sesi 
Festa infantil promovida 
pelo Serviço Social da In-
dústria (SESI), neste sábado, 
dia 18 de fevereiro, às 16h, 
no SESI Araçagi. Atrações: 
bandas Unidunitê e Palha 
Assada, e Concurso infan-
til de fantasias. Ingressos: 
R$ 10,00 (criança até 5 anos 
não paga). Informações: (98) 
3248-1969. O SESI é uma das 
entidades do Sistema FIEMA.

SOL NASCENTE
Alice tem uma crise nervosa e pede para voltar para 
sua cela. Damasceno percebe o temor de Sinhá ao 
mencionar Jurema. Vittorio e Geppina se surpreendem 
quando Milena avisa que irá morar com Ralf. Sinhá 
manda seu capanga visitar Jurema em Minas. Loretta 
afi rma que ajudará na aproximação de Lenita com a 
fi lha. Ana Clara avisa a Chica que Wagner precisa da 
ajuda de Julia em seu tratamento.

ROCK STORY
EddddddddGordo ampara Léo, e Néia ajuda o fi lho. 
Edith tenta convencer Júlia a desistir de investigar a 
morte de Alex. Júlia acredita que Diana desistiu de se 
casar com Léo por causa de Gui. Gilda e Edith repro-
vam as candidatas do concurso do Rebola Embola. 
Luana pensa em sua conversa com Nicolau. Láza-
ro comemora o fi m do relacionamento de Diana e 
Léo.Zac descobre que Tom e JF foram a uma festa na 
casa de Lázaro. Nicolau leva um repórter para en-
trevistar a banda. 

A LEI DO AMOR
Pedro expulsa Tião e Magnólia da galeria. Yara con-
versa com Misael sobre Aline. O delegado confi rma 
a Pedro e Elio que não possui nada contra Magnó-
lia. Marina pede para se afastar de Edu. Magnólia 
fi ca fascinada com as joias que recebe de Tião. Tiago 
combina com Letícia de não falar mais sobre Mari-
na. Tião fl agra Vanessa em seu escritório. Flávia se 
desentende com Misael. Suely pede para Salete não 
desistir de Gustavo.
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Potiguar folia 
A ação “Potiguar Folia”, 
acontece hoje, sábado (18) 
na loja da Cohama e no do-
mingo (19) na loja da For-
quilha. A ação consiste na 
visita de alguns integran-
tes do grupo folclórico Bicho 
Terra às lojas. Eles estarão 
interagindo com o público 
sempre das 10h às 12h, po-
sando para fotos e dançando 
com as pessoas ao som dos 
melhores sucessos carnava-
lescos do grupo

Baile da Imprensa
Está tudo encaminhado para 
volta do Baile da Imprensa, 
que está confi rmado para 
acontecer no próximo dia 
23 de fevereiro, domingo, a 
partir das 20h, na Casa do 
Maranhão – Praia Grande

Bloco Só Concentra, 
Mas Não Sai
Na área externa do Mokai 
Lounge Bar aos domingos 
tem bloco de pré-carna-
val mais animado da Ilha, 
o irreverente “Só Concen-
tra, Mas Não Sai”. E nes-
se domingo (19) o convida-
do especial é o cantor Bruno 
Shinoda. E mais: Bloquinho 
Argumento e a Batucada do 
Andinho, também na ani-
mação da galera. Tudo isso à 

partir das quatro da tarde. 
Ingressos no Mokai na Ave-
nida dos Holandeses, Ponta 
do Farol.    

Feijoada do Zé Paulo
Para comemorar os dez 
anos de sua tradicional 
feijoada, o compositor Zé 
Paulo, , comanda um baile 
em grande estilo carnava-
lesco, neste sábado magro, 
18, no Buff et Visão e Perfi l, 
no Cutim\Anil, com início 
às 12h.  A animação  con-
tará com o Sindicato do 
Samba e participação de 
Allisson Ribeiro, o bloco 
tradicional Os Feras, o Gru-
po Magia, a bateria da Uni-
dos de Fátima e do próprio 
Zé Paulo e banda com suas 
marchinhas. 

Carnaval do Sesi
Festa tradicional de Carna-
val do Sesi, dia 25 de feve-
reiro, a partir das 18h, no 
Sesi Araçagi, com Jegue 
Folia e Mixiricu. Ingressos: 
R$ 10 para a comunidade 
(meia entrada para idosos e 
estudantes). Trabalhador da 
indústria não paga (levar 
comprovação) e tem direito 
a dois acompanhantes. In-
formações: (98) 3248-1969. 
O Sesi é uma das entidades 
do Sistema Fiema.

III Ano do Bloco os 
Milhonários

Chegando o grande dia da Alegria! 
Para a saída do Bloco os Milhonários 
em novo local: Casa de Show Top 3, no 
Turu, neste domingo, dia 19, das 13h às 
20h. Atrações: 13h30 - Grupo Feijoada 
Completa; 16h -  Bicho Terra; 17h30 Ka-
rinne Dini E Banda Milhonários; 19h - 
Bloco Os Vampiros. Camisas: valor R$ 
40. Haverá sorteio de jóias. Apoio cul-
tural: vereador Ricardo Diniz, Plastik,  
Dherma Prime, Relojoaria Touch e Ar-
marinho De A A Z Pesonalizado. 

Bailinho para
os pequenos

O Rio Anil Shopping fará nos dois 
dias do fim de semana o seu Bailinho 
de Carnaval para as crianças. No sá-
bado (18), a folia acontece na loja Ri 

Happy, com aula de zumba kids, com 
concurso de fantasias infantis. Já no 
domingo (19), haverá show da banda 

Curumim Peralta para a criançada, 
das 18h às 20h, na Praça de Alimenta-
ção. Nos dois casos, o ambiente será 

preparado especialmente para garan-
tir a alegria dos pequenos foliões.

“Vai Safadão” em São Luís
Último fi m de 

semana do
pré-carnaval da 

Madre Deus 
O Pré-carnaval de Rua da Madre Deus 

2017 encerra neste fim de semana. No 
sábado (18) e domingo (19) vários gru-
pos se revezarão no Largo do Caroçudo 
para fechar com chave de ouro o evento 
que foi sucesso de público. As programa-
ções começam às 15h,  com patrocínio da 
Skol, apoio da Lei Estadual de Incentivo 
à Cultura e realização da Benta Produ-
ções. No sábado (18), às 15h, a progra-
mação começa com o grupo Apoteose, 
seguido de Tribo de Índio Tupiniquim, 
Escola de Samba Flor do Samba, Gru-
po de Samba Tôdimais, Bloco Tradicio-
nal Os Tremendões, Bloco Tradicional 
Os Brasinhas.

Visitas guiadas
Ian Victor Conceição Sales (18 

anos) e Jhennifer de Lourdes Cor-
reia da Silva (17) são dois dos 30 alu-
nos do Centro de Ensino Professor 
Barjonas Lobão que realizaram na 
quinta-feira, 16 de fevereiro, visita 
guiada ao Tribunal Regional Eleito-
ral do Maranhão para conhecerem 
projetos de cidadania desenvolvi-
dos, além do espaço onde está ins-
talada a Memória. O primeiro de-
clarou ter tirado o título obrigado 
pelo pai, mas que hoje aprendeu a 
importância do voto. Já Jhennifer 
revelou ter ampliado seus conhe-
cimentos sobre a Justiça Eleitoral 
porque suas dúvidas foram esclare-
cidas. Para a professora de química 
Conceição de Fátima, esta foi uma 
“oportunidade dos estudantes des-
pertarem o interesse pelo processo 
eleitoral que reflete diretamente na 
vida de cada um”. 

Primeiras imagens de Ary 
Fontoura no papel de Lula

Foram divulgadas as primeiras imagens das 
gravações de Polícia Federal – A Lei é Para Todos, 
filme que irá retratar os bastidores da Operação 
Lava-Jato e termina de ser rodado este mês. Nas 
fotos, já é possível ver o ator Ary Fontoura no papel 
do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva. Além 
dele, aparecem Antônio Calloni, como o delega-
do Ivan, personagem fictício criado com base na 
atuação de vários integrantes da Polícia Federal, 
e Beth Zalcman, que interpreta Dona Marisa.

O cantor Wesley Safadão comanda o bloco ‘Vai 
Safadão’, em companhia de Léo Santana e Romim 
Mata, neste sábado, 18, a partir das 20h, no Es-
paço Reserva (Shopping da Ilha). A festa marca 
uma mistura conhecida do público maranhense: 
forró e axé, numa noite de muita animação no 
formato dos carnavais fora de época que marca-
ram as vidas da nação festeira do Maranhão. Há 
três áreas e três trios elétricos num clima que se 
completa com as cores do abadá do bloco, usa-
dos em todas as áreas do bloco. Ingressos estão à 
venda nas Lojas Tim (Marcos Center e Shopping 
da Ilha), Óticas Diniz (Centro, Shopping da Ilha, 
São Luís Shopping, Monumental Shopping e Rio 
Anil Shopping) e Loja da Alegria (Shopping da 
Ilha, piso L2). Espaços: Lounge Crocodilo (Open 
bar de whisky, vodka e cerveja, e open food); Ca-
marote Tim e Espaço Virote.

Encontro de 
Negócios

A Associação Comercial do Maranhão, em 
parceria com o Sistema Fiema e o Programa de 

Desenvolvimento de Fornecedores do Mara-
nhão (PDF), realizará na próxima quarta-feira, 
dia 22, o Encontro de Negócios. O evento acon-
tecerá nas dependências da ACM, a partir das 
15h, com o credenciamento, e previsão de tér-
mino às 20h. O objetivo do Encontro de Negó-
cios é que empresas possam apresentar ao Sis-
tema Fiema seus produtos e serviços a fim de 
ampliar a rede de fornecedores, para atender 

as unidades do Sistema Fiema: Senai, Sesi, IEL-
MA e Federação. De acordo com o presidente 
da ACM, Felipe Mussalém, poderão participar 

empresas associadas ou não à entidade. Inscri-
ções – As inscrições poderão ser feitas através 

do site www.acm-ma.com.br. e no local, no dia 
22 de fevereiro, das 15h às 16h. Maiores infor-

mações pelo telefone (98) 3133-5800.

Poesia buritiense
A Associação dos Amigos 

de Buriti (AMIB) vai lançar nes-
te sábado (18) o livro Aventuras 
Literárias: Festival Buritiense 
de Poesia. A obra, organizada 
por Elizabeth Maria de Faria 
Ramos, reúne as poesias pre-
miadas das quatro edições do 
festival realizadas em 2010, 
2012, 2014 e 2016 pela Associação e que contou com a par-
ticipação de  centenas de participantes de todas as idades.

Baile das 
Fofi nhas 2017

Vem aí o tradicional e 
beneficente Baile das  Fofinhas, 

realizado em prol do Educandário 
Santo Antônio. A festa carnavalesca 

à fantasia será no Espaço 
Renascença, dia 23, a partir 

das 18h, com várias 
atrações culturais. 
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BASQUETE

Letícia Rodrigues está na 
seleção da semana da LBF

Espero  fazer o Moto 
vitorioso. No futebol, 
as coisas são para 

ontem. Então,  
vamos pra luta

Marcelo Vilar,
novo técnico do Moto

Início de uma nova
etapa no Papão
Marcelo Vilar chega, é apresentado à imprensa pela manhã,  

diz que veio para ser campeão e começa logo a trabalhar à tarde,  
no CT Pereira dos Santos, onde conheceu o grupo rubro-negro

MAC pode assumir liderança do Grupo B

Sampaio desafia o tempo e vai ao interior 

ESTADUAL

VIAGENS

 A Liga de Basquete Femi-
nino (LBF Caixa) divulgou a 
seleção da sexta semana da 
competição nacional. Para 
formar o elenco das melho-
res jogadoras, as estatísticas 
das seis partidas realizadas 
entre os dias 8 e 12 deste mês 
foram levadas em conside-
ração. Das cinco jogadoras 
que estão na seleção des-
ta semana, uma é atleta do 
Sampaio Corrêa Basquete: 
Letícia Rodrigues.

A pivô do time maranhen-
se foi muito bem nos duelos 
contra o Santo André, em São 
Luís. Com média de quase 
12 pontos nas duas últimas 
partidas, Letícia Rodrigues 
ajudou o time maranhense a 
voltar a vencer na LBF Caixa 
após três tropeços seguidos.

Além da jogadora do Sam-
paio Corrêa Basquete, o time 

da semana da LBF Caixa con-
ta, ainda, com Melissa Gretter 
(Corinthians), Leila (Blume-
nau), Ariadna (Uninassau) e 
Damiris (Corinthians). Após 
os jogos em casa diante do 
Santo André, o Sampaio Cor-
rêa volta a quadra na próxi-
ma segunda-feira (20). O time 
maranhense visitará o Uni-
nassau, em Recife. Na quar-
ta-feira (22), as duas equipes 
voltarão a se enfrentar na ca-
pital pernambucana.

Patrocínio

O Sampaio Corrêa Basque-
te tem o patrocínio do Governo 
do Estado e da Cemar, por meio 
da Lei de Incentivo ao Esporte, 
e possui o apoio de River, Araú-
jo Transportes, Eggos, Acade-
mia Estação Saúde, Hospital 
São Domingos e NET.

O 
técnico Marcelo Vilar 
foi apresentado ontem 
pela manhã à impren-
sa e à tarde já estava 

no CT Pereira dos Santos para 
iniciar os trabalhos. Sua estreia 
no comando da equipe deve-
rá ser amanhã, por ocasião da 
partida entre Moto e Cordino,  
no Estádio Castelão, abrindo a 
fase  de  volta do Campeonato 
Maranhense, 1º turno.

Muito animado com a opor-
tunidade que está tendo de di-
rigir um time de massa da Re-
gião Nordeste, o novo treinador 
rubro-negro disse que veio para 
o Moto por acreditar que em 
um calendário cheio há mais 
oportunidades de conseguir as 
conquistas. 

"Eu estava aguardando a 
oportunidade de aparecer um 
clube que me desse um calen-
dário cheio ao longo do ano. Fi-
quei muito feliz com o convite 
da direção do Moto Club e vim 
com o objetivo de ser campeão 
estadual", disse  aos repórte-
res tão logo foi apresentado 
pelo presidente Celio Sergio, 
que estava acompanhado do 
diretor de futebol Waldemir 
Rosa (Dadá).

Interrogado sobre seus pla-
nos à frente do novo clube,  Vi-
lar enfatizou que  está na hora 
de meter a mão na massa, por-
que o Moto tem pressa.  

“Espero  fazer o Moto vi-
torioso. No futebol, as coisas 
são para ontem. Então,  vamos 
pra luta”, disse Marcelo Vilar, 
referindo-se ao início dos tra-
balhos  logo à tarde. O técni-
co também afirmou que não 
teme o fato de passar a dirigir 
um time que tem uma torcida 

das mais exigentes e  pressio-
na muito quando os resulta-
dos não aparecem.

“Isso é muito natural no fu-
tebol. Quem treina time gran-
de, sabe disso. Eu passei pela 
mesma situação que Ruy pas-
sou, quando dirigi o Botafogo-
PB. Sou consciente do trabalho 
que está sendo feito. Meu de-
sejo é trazer motivação  e as-
sim conseguir as vitórias  que 
a torcida almeja”.

Inicialmente, o novo técnico 
disse não ter intenção de indi-
car ou pedir dispensa deste ou 

daquele jogador. “Temos que 
ver como estão os jogadores, 
no momento. Seria precipita-
ção de minha parte tomar algu-
ma atitude antes de conhecer 
o grupo,  apesar de  já conhe-
cer alguns destes profissionais,  
os quais já  enfrentei dirigindo 
outras equipes”.

Para a partida contra o Cor-
dino,  o Papão não deverá ter 
muitas mudanças na formação 
inicial. Apenas o setor de meio-
campo sofrerá alteração devido 
à lesão sofrida pelo apoiador 
Felipe Dias. 

O Maranhão Atlético pode 
ser líder do Grupo B do Cam-
peonato Maranhense na tarde 
de hoje. Basta uma vitória so-
bre o Americano, às 16h30, no 
Estádio Castelão. Com  quatro 
pontos ganhos, os atleticanos 
ocupam o terceiro lugar, mas  
podem chegar a sete, caso saiam 
de campo com o triunfo. Moto 
e Cordino, que jogam amanhã, 
têm seis pontos.

A liderança maqueana, no 
entanto, será moentânea, pois 
pode terminar a rodada na se-

gunda colocação em caso de 
uma vitória do Moto, equipe 
que tem melhor saldo de gols. 
Sem poder contar com o fute-
bol de Eloir,  o técnico Cleibson 
até ontem não havia informa-
do oficialmente quem seria o 
substituto.Mas é quase certo 
que a vaga será ocupada por 
Maurício.

A Comissão Estadual de ar-
bitragem de futebol do esta-
do do Maranhão (CEAF-MA), 
sorteou na última quarta-fei-
ra (15), a arbitragem para os 

próximos jogos do Campeo-
nato Maranhense 2017.

Arbitragem

Para a partida de hoje, a arbi-
tragem será de Paulo José Souza 
Mourão, com as assistências de 
Élson Araujo da Silva e Antonio 
Felipe Pacheco Dias. Amanhã 
(19), no Estádio Rodrigão, às 
15h45, Santa Quitéria  x Sam-
paio Corrêa terá Paulo Sérgio 
Santos Moreira, com as assis-
tências de Antônio José dos San-

tos Galvão e Raelson Almeida. 
No Estádio Dário Santos, em 

São José de Ribamar, o São José  
recebe o Imperatriz. O árbitro será 
Jorge Luís Viana da Silva, com as 
assistências de Raphael Max Bor-
ges Pereira e Damásio Camara 
Viana Neto. Em São Luís, o Moto 
Club enfrenta, às 16h, o Cordino.  
Mayron Frederico dos Reis Nova-
es (árbitro), com as assistências 
de José Célio Amaral Rodrigues e 
Edna Cristina Santos Ferreira. O 
árbitro reserva será Ronildo Al-
ves dos Santos Villar.

Disputando três competições 
diferentes, o Sampaio tem vi-
vido uma rotina constante de 
viagens, jogos e pouco treino 
para treinamento. A logística 
se repete neste fim de semana 
pelo Estadual.

Após voltar de Imperatriz, 
a equipe Tricolor realizou um 
único treino, na tarde de on-
tem, no CT José Carlos Maciei-
ra, e  viaja hojeado pela ma-
nhã para Santa Quitéria, onde 
enfrentará os donos da casa, 
domingo, pelo Campeonato 
Maranhense.

“É o quinto jogo em sequ-

ência com a mesma levada; re-
cupera e joga.  Mas o Sampaio 
é time grande e disputa as três 
competições com a mesma de-
terminação. Precisamos saber 
administrar o desgaste e sem-
pre entrar em campo pensan-
do em buscar o resultado posi-
tivo”, disse  o técnico  Vinícius 
Saldanha

Para enfrentar o Santa Quité-
ria, Vinícius Saldanha deve con-
tar com a volta do meia Hiltinho, 
que foi poupado da partida do 
meio de semana e é opção do 
treinador para formar o meio 
campo boliviano. Time do Sampaio Corrêa treinou a parte física para encarar a maratona 
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Williams libera primeiras 
imagens do carro de 2017

Nova regra na política para 
exames antidoping do UFC

A aparência do carro que 
será dirigido por Felipe Mas-
sa na temporada de 2017 
da Fórmula 1 já foi revela-
da ao público. A Williams 
divulgou nesta sexta-feira 
as imagens iniciais do carro 
FW40, que será seu modelo 
para competir na categoria 
neste ano. O lançamento ofi-
cial do veículo, no entanto, 
está marcado para ocorrer 
no dia 25 de fevereiro.

Entre as mudanças vi-
síveis no novo design, está 
uma alteração na asa trasei-
ra, remodelada de maneira 
semelhante ao design que a 
Ferrari usou em seu carro de 
testes. Ainda predomina a 
cor branca com os detalhes 
em azul e vermelho, como 

já visto em anos anteriores.
O nome FW40 é uma re-

ferência ao 40º aniversário 
da escuderia britânica. Em 
sua dianteira, houve a ma-
nutenção do modelo já vis-
to desde 2014 na lataria da 
equipe.

Para 2017, a Williams terá 
o brasileiro Felipe Massa cor-
rendo ao lado do canadense 
Lance Stroll, que tem ape-
nas 18 anos e faz sua tem-
porada de estreia na Fór-
mula 1. Massa, que havia 
se aposentado no final de 
2016, foi chamado de volta 
e adiou o final de sua car-
reira para ficar com a vaga 
de Valtteri Bottas, que dei-
xou a equipe para substituir 
Nico Rosberg na Mercedes.

O mês de abril está mar-
cado como data de início de 
uma nova era no Ultimate. 
De acordo com uma publica-
ção do site ‘MMA Fighting’, 
uma nova regra na políti-
ca antidoping que o UFC 
mantém em parceria com a 
Usada (agência americana 
de controle antidopagem) 
mudará as circunstâncias 
dos testes realizados em 
atletas que estão chegan-
do à organização – seja em 
casos de volta de demissão 
ou aposentadoria e lutado-
res que estão assinando seu 
primeiro contrato.

A primeira alteração é 
com relação aos atletas que 
estão retornando de uma 
aposentadoria ao Ultimate. 
Com a nova regra, os luta-
dores que voltam ao show 
são obrigados a notificar a 
entidade com seis meses de 
antecedência – eram quatro 
– antes de qualquer duelo, 
de forma que eles possam 
estar disponíveis para tes-

tes aleatórios neste período.
Um bom exemplo de um 

caso como esse é o de Bro-
ck Lesnar, que retornou ao 
Ultimate em julho passado 
para enfrentar Mark Hunt 
no UFC 200. Dentro das no-
vas regras, o gigante ameri-
cano teria que esperar até 
janeiro passado para atuar.

Outra mudança na po-
lítica antidoping do UFC é 
com relação aos lutadores 
que retornam ao octógono 
depois de uma demissão. 
Nesses casos, os atletas pre-
cisam notificar a organiza-
ção apenas um mês antes de 
subir no octógono. A regra 
antiga também previa qua-
tro meses de antecedência 
para a realização dos exames.

Quem poderia ter se be-
neficiado dessa mudança é 
Angela Hill. Em dezembro 
passado, a americana foi ve-
tada de um duelo contra Jés-
sica ‘Bate-Estaca’ e teve que 
passar quatro meses reali-
zando testes com a Usada.

Marcelo 
Vilar  conversa 

com os
 jogadores

Maranhense
  Letícia é destaque 

 no basquete 
nacional
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Hoje, às 16h, no 
Aeroporto Cunha Machado, 

alunos do curso de Comissário 
de Voo promovido pelo Aeroclube do 

Maranhão participam de visita técnica a 
bordo de aeronave. O objetivo é familiarizar 

os futuros comissários com os equipamentos de 
emergência do Boeing 737, modelo usado pela 
Anac - Agência Nacional de Aviação Civil -, por 

ocasião da prova a que serão submetidos os 
alunos após a conclusão do curso. 

Em sua terceira 
edição, desde 2014, o cur-

so de Comissário do Aeroclube 
já formou 25 comissários de voo, a 

exemplo de Paulo Souza, um dos instru-
tores da atual turma e que orienta a visi-

ta técnica de hoje. Maranhense, natural de 
Viana, Paulo foi aluno da primeira turma 
de curso de Comissário promovido pelo 

Aeroclube e hoje integra a equipe de 
comissários de voo de uma grande 

companhia de aviação.

G I RO
Eu, já de muito tempo, tenho subscrito uma visão crítica do chamado foro 
privilegiado, por entendê-lo incompatível com o princípio republicano, que 
é o programa normativo que está na base da Constituição brasileira

EDSON FACHIN, ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) 

São Luís, sábado, 18 de fevereiro de 2017

Carlos Brandão no 
fórum de governadores

O vice-governador do Maranhão, Carlos Brandão, uniu-se a oito chefes de 
Executivos estaduais e a mais três vice-governadores a fim de participar da primeira 
reunião do Fórum Permanente de Governadores de 2017, que aconteceu na última 

quarta-feira (15), na Residência Oficial de Águas Claras, em Brasília (DF). Carlos 
Brandão representou o governador Flávio Dino nas discussões centrais sobre quatro 

matérias de interesse dos estados em tramitação no Congresso Nacional. Dentre 
os assuntos debatidos e tidos como prioridade na Câmara dos Deputados, está a 

reivindicação da inclusão do Projeto de Lei nº 6.568, de 2016 na pauta do dia. Trata-se 
da abertura de novo prazo para a repatriação de recursos mantidos no exterior e não 

declarados para a Receita Federal.

Representantes da OAB debatem pleitos da advocacia

O governador Flávio Dino recebeu a visita do presidente do Conselho Federal da Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB), Claudio Lamachia, e do presidente da OAB/MA, Thiago Diaz. 
A reunião, realizada na tarde de quinta-feira (16), no Palácio dos Leões, teve como pautas 
principais pleitos da entidade no Maranhão que visam a valorização da advocacia no esta-
do. Esta é a segunda reunião dos últimos meses entre Flávio Dino e Carlos Lamachia, o que 
reforça a política de interlocução e diálogo entre o Governo do Estado e a OAB no sentido de 
debater, coletivamente, demandas e soluções para a classe. De acordo com Thiago Diaz, a 
reunião foi importante para que a OAB/MA pudesse pedir o apoio do Governo na proposta 
de piso salarial da advocacia, para que ela possa ser encaminhada à Assembleia o mais rá-
pido possível, pela dignidade e valorização da advocacia no Maranhão.

Pecuária de Corte

A Associação dos Criadores do Estado do Mara-
nhão (Ascem) realiza no dia 20, às 19h, a palestra 
Indicadores de Zootecnia de Pecuária de Corte no 
Estado do Maranhão em sua sede na Rua Dunas, no 
bairro do  Calhau. O evento contará com a presença 
da Dra. Maria de Lourdes Mendonça Santos Brefin, 
chefe-geral da Embrapa Cocais, e de Antonio Car-
los Reis de Freitas, chefe de pesquisa de desenvol-
vimento da Embrapa Cocais. 

Programa Agropolos

O Programa Agropolos vem se avançando e se expan-
dindo para diversas regiões do estado, executado pela 
Secretaria de Agricultura, Pecuária e Pesca (Sagrima). 
Depois dos agropolos da Ilha, Rio Balsas, Rio Tocantins 
e Rio Mearim, agora a região do Médio Sertão terá seu 
polo implantado, durante seminário que será realizado 
hoje, em São Domingos do Maranhão, com produtores, 
sindicatos e parceiros do programa.

FGTS inativo

O saque do dinheiro das contas inativas 
do FGTS deve injetar entre R$ 30 bilhões e 
R$ 35 bilhões na economia do país, o que 
representa 0,5% do PIB. Dos 30,2 milhões 
de trabalhadores que poderão realizar os 
saques, 80% possuem até R$ 1.500 nas 
contas. Para o presidente do Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC Brasil), Roque 
Pellizzaro Junior, os saques irão beneficiar 
principalmente os cidadãos das classes C, 
D e E, que devem utilizar o montante para 
as necessidades mais urgentes.
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Programa de inovação

A Liga Ventures - aceleradora 
especializada em gerar negócios entre 
startups e grandes corporações - acaba 
de abrir as inscrições para o 1º ciclo de 

aceleração da Liga AutoTech (http://liga.
ventures/autotech/), um programa de 
inovação que irá prospectar, selecionar 

e acelerar startups em conjunto com 
grandes empresas dos setores de 

mobilidade, transporte, logística e da 
indústria automobilística. Hoje, já fazem 
parte do projeto as empresas Mercedes-
Benz, Eaton, Sascar, Ticket Log e Repom.

Porto do Itaqui é destaque na Fiesp

 O Porto do Itaqui es-
teve entre os cinco portos 
brasileiros que partici-
param, na última quar-
ta (15), em São Paulo, da 
apresentação do Desem-
penho Aquaviário 2016. 
O evento foi promovido 
pela Agência Nacional de 
Transportes Aquaviários 
– Antaq, em parceria com 
a Federação das Indús-
trias do Estado de São 
Paulo (Fiesp) e o Centro das Indústrias do Estado de São Paulo (Ciesp) e aconteceu 
na sede da Fiesp. O presidente da Empresa Maranhense de Administração Portuária 
(Emap), Ted Lago, esteve ao lado das autoridades portuárias de Santos (SP), Parana-
guá (PR), Pecém (CE) e Rio de Janeiro (RJ), para apresentar as estatísticas e o mode-
lo de gestão do Itaqui. Em sua apresentação, atendendo convite da Antaq, Ted Lago 
destacou resultados e o modelo de gestão implantado a partir de 2015. 

Sem plano

Pelo quinto mês 
consecutivo, em 

janeiro, os planos de 
saúde registraram 
queda do número 
de beneficiários. 

Segundo dados da 
Agência Nacional de 
Saúde Suplementar 

(ANS), o total de 
beneficiários dos 

planos de saúde no 
primeiro mês do ano 
ficou em 47.592.368, 

uma queda 192,2 
mil beneficiários, ou 
0,4%. Desde agosto 
do ano passado, os 
planos de saúde do 
país vêm perdendo 

clientes. 

CGJ apresenta Relatório 
de Atividades 2016

Durante a sessão administrativa do Ple-
no do Tribunal de Justiça do Maranhão, re-
alizada na última quarta-feira (15), a corre-
gedora-geral da Justiça, desembargadora 
Anildes Cruz, apresentou o Relatório Anu-
al de Atividades da Corregedoria Geral da 
Justiça (CGJ-MA), referente ao trabalho de-
senvolvido pelo órgão no ano de 2016, pri-
meiro de sua gestão. Constam na publica-
ção todos os 32 Provimentos editados pela 
corregedora ao longo do ano, e destacadas 
as principais ações da gestão e das coorde-
nações que integram a Corregedoria Geral 
da Justiça do Maranhão. A corregedora Anil-
des Cruz entregou, simbolicamente, uma 
cópia impressa ao presidente do Tribunal 
de Justiça do Maranhão (TJMA), desem-
bargador Cleones Carvalho Cunha. 


